Clero e Iglesia en la Baja Edad Media hispánica: estado de la cuestión

Mª Nieves Munsuri Rosado Universidad de Valencia

El papel desempeñado por la Iglesia durante la Baja Edad Media ha provocado a lo largo de las últimas décadas el auge de numerosas publicaciones dedicadas a su estudio. Paralelamente, el paulatino desarrollo de las investigaciones centradas en los diversos colectivos socio-profesionales integrantes de la sociedad bajomedieval ha supuesto un considerable incremento de la producción centrada en el análisis del clero, más allá del carácter eclesiástico del mismo. En este contexto general surge el presente estado de la cuestión, el cual no pretende abarcar la totalidad de las publicaciones aparecidas a lo largo de estas tres décadas; únicamente aspira a reflejar las líneas generales que han marcado el desarrollo de la historiografía reciente en dicha materia. La cronología seleccionada abarca el período comprendido entre 1975 y 2005, en el que podemos observar suficientes afinidades desde una perspectiva epistemológica como para considerar dicho bloque de manera unitaria.

A lo largo de las páginas siguientes hemos tratado de ofrecer una amplia selección bilbiográfica en la que se encuentren representadas las distintas áreas, tanto geográficas como temáticas. El carácter limitado de este trabajo ha impuesto necesariamente dicha selección, así como la mínima posibilidad de comentario relativo a dichas obras. Por todo ello, dedicaremos únicamente unas líneas a orientar sobre algunos de los estudios realizados, siguiendo como criterio de selección de los mismos tanto su temática como su alcance geográfico.

Evolución historiográfica

La primera aproximación al tema hay que hacerla desde la perspectiva clásica de las grandes Historias de la Iglesia de índole general, dedicadas principalmente a la recopilación de los grandes personajes y a la enumeración de los más trascendentes momentos de la historia de la Iglesia. En este bloque, podemos encontrar obras como las ya clásicas *Historias de la Iglesia Universal* de Fliche-Martín (1974-79) y Hugues; o las específicamente españolas, como la de García Villoslada, llegando de este modo a las historias de la Iglesia en la Edad Media, o las específicas de un territorio delimitado.

Un segundo bloque de interés lo encontramos en el estudio de las cabezas de las diócesis, reflejo directo de la visión del conjunto de la historia de la diócesis como resultado de la voluntad y decisiones de esa cabeza de índole unipersonal, tal y como señala Cárcel Ortí, remitiéndonos a Sanchís Sivera:

A cada uno de los nuestros obispos y arzobispos he dado el relieve que merecen en el conjunto de esta historia porque, aunque no he pretendido hacer un episcopologio, sin embargo, como decía Sanchís Sivera: "La biografía del prelado de una diócesis, es la historia religiosa de ella, puesto que como jefe y pastor que es, unido a su Iglesia con tan fuertes lazos como el padre a sus hijos, interviene en todo aquello que directa o indirectamente se refiere al orden espiritual y divino." (V. Cárcel Ortí 1986: 34)

Esta concepción de la historia eclesiástica como un devenir de acontecimientos ligados a la persona misma del prelado correspondiente sirve como hilo conductor para una larga serie de historiadores cuya continuidad perdura hasta nuestros días, tal es el caso de la obra de Cháfer para el ámbito valenciano, o el de Asenjo Sedano (1990) para Guadix.

Esta misma corriente, una vez superado el ámbito de los prelados, pasa a centrar su atención en los elementos integrantes del alto clero, tales como cabildos catedralicios, pudiendo encontrar, en este sentido, análisis como el de Fernández Conde (2003), el de Lop Otín (2003) para el caso de la Corona de Aragón, o el de Martín Martín (1975) para Salamanca, por citar sólo algunos de ellos.

Dejando, pues, de lado estos estudios dirigidos primordialmente al análisis de las cualidades y logros personales de los prelados y otros miembros del alto clero, podemos encontrar una segunda línea de investigación más pendiente del marco jurídico en que se desenvolvía la historia de la Iglesia local, centrándose de este modo en el estudio de los Concilios Provinciales y los Sínodos Diocesanos.

Este tercer bloque de análisis histórico nos muestra el cambio en los intereses de la historiografía, la cual pasaría del estudio de la cabeza de la diócesis al de los cánones emanados para el control del territorio, ofreciendo de este modo una segunda perspectiva más atenta al marco jurídico que a la inicial perspectiva personal.

Este apartado viene siendo compartido desde sus orígenes por historiadores del derecho y de la iglesia, siendo fruto de este doble interés el amplio abanico bibliográfico existente. En este sentido, cabe destacar, desde la perspectiva de las fuentes jurídicas, obras como las de García García (1981a, 1981b, 1992, 1994a), al tiempo que se nos ofrecen nuevas perspectivas de edición de fuentes a través de proyectos como el de Aznar Gil (1982). Con todo ello, la edición de sínodos de carácter local comienza a desarrollarse de manera destacada de la mano de autores como Buesa Conde para Huesca-Jaca, Duro Peña para Galicia, García García (1994b) para Calahorra y Pamplona, Molina Molina (2002) para Palencia, Ortuño Molina (2002) para el caso de Cartagena o Pérez de Heredia y Valle para la diócesis de Valencia. Paralelamente a este proceso de edición de fuentes jurídicas, podemos encontrar día a día el auge del uso de las mismas como elemento de análisis de aspectos concretos de la realidad histórica del momento, que, tomando como partida la obra general de Pontal (1990), nos ofrecen una amplia variedad de aspectos que

abarcan desde las representaciones parateatrales que analiza Labandeira para el caso de Burgos, al tema de la mujer que trata Mandianes Castro (1989), o las minorías religiosas tratadas por Matías Vicente (1987).

En torno a los años setenta, encontramos un nuevo interés en la perspectiva económica de la historia de la Iglesia, siendo uno de sus más claros exponentes las obras de Cabanes Pecourt (1977, 1980). Es desde esta perspectiva como hay que valorar la aportación que supondrá esta obra para el nuevo camino que a partir de ese momento se abría en los estudios de historia eclesiástica local, ya que el tratamiento de índole económica que se iniciaba con esta investigación venía a cuestionar de manera directa el trato dado hasta el momento a todo aquello relacionado con el sector eclesiástico.

Estos momentos supondrán un nuevo giro para la historiografía, la cual iniciará el desarrollo de diversas perspectivas de investigación que surgirán dando lugar a una variada producción. Con la ruptura de la visión estereotipada existente, se abren diversos campos de análisis, los cuales abarcarán desde la mencionada perspectiva económica, hasta la social, o la política; al tiempo que se plantea el análisis no sólo de la institución eclesiástica y el clero, sino también de los mecanismos de encuadramiento y control social de la estructura diocesana. Pues bien, de dicho estallido analítico surgirán las obras que hemos recogido en las páginas que siguen, tratando de agruparlas de manera temática atendiendo, precisamente, a la clasificación que acabamos de sugerir y que no es sino el resultado del propio proceso evolutivo de la investigación que se inició, al igual que este estado de la cuestión, en la década de los años setenta.

El interés despertado por la perspectiva económica de la iglesia ha generado un incremento considerable de los estudios en la materia desde una amplia gama de puntos de vista. Las rentas de los diversos prioratos, analizadas por Carbonell Boira (1982) para el caso de Tortosa, los subsidios eclesiásticos ante los conflictos exteriores de la monarquía, trabajados por Martínez Sanmartín o por Boluda Perocho para el caso valenciano, la fiscalidad eclesiástica, trabajada por Bertrán Roige (1997) para el caso catalán, o la relación entre la economía y la sociedad, estudiada por Muñoz Garrido en su tesis doctoral para el caso turolense, constituyen una rápida muestra del interés despertado por estas nuevas perspectivas entre los historiadores de la Baja Edad Media.

Llegados a este punto, la relación existente entre la Iglesia y la sociedad del momento se nos muestra ya como un elemento al que es necesario hacer frente. Desde que Burns (1982) publicara su traducción al castellano de su estudio realizado en 1967 sobre el Reino de Valencia, los trabajos planteados desde esta perspectiva no han cesado de sucederse, a pesar de las dificultades implícitas en cuanto a lo complejo de la interrelación factorial a ella inherentes. En este sentido, destaca especialmente la publicación coordinada por García Fernández (1994) para el País Vasco, en la que se incluyen diversas aportaciones particulares desde las más variadas perspectivas. Para el caso castellano, contamos asimismo con la aportación de Ladero Quesada (1995),

mientras que para el obispado de Cuenca en particular hay que destacar la obra de Díaz Ibáñez (2003a y b).

El siguiente apartado temático es el relativo a las relaciones de poder establecidas entre la iglesia como institución, o los miembros del clero, y los distintos ámbitos de poder. En este sentido es preciso destacar también las aportaciones de Nieto Soria (1983a, 1983b, 1986, 1988, 1991, 1992, 1994a, 1994b, 1995b, 1996, 1997a, 1997b, 1997c, 1999, 2000), quien a lo largo de las últimas dos décadas ha ofrecido a través de sus publicaciones un extenso recorrido que abarca desde las relaciones entre la monarquía y el episcopado a las relaciones entre Iglesia y estado, profundizando en numerosos aspectos y potenciando el desarrollo de distintas líneas de investigación en esta materia. Paralelamente, es necesario destacar especialmente las aportaciones de Arranz Guzmán (1989a, 1989b, 1990a, 1990b, 1997 y 1998) quien toma como base para el análisis de las relaciones de poder la participación del clero en cortes y los enfrentamientos derivados de esta situación. Asimismo, continuando en el ámbito castellano, hay que llamar la atención sobre los trabajos de Díaz Ibáñez (1994, 1996a, 1996b, 1997, 2003a, b) en los que se trata de ampliar el conocimiento sobre las relaciones de poder que vinculan a la iglesia con las instituciones de poder laicas. Una última aportación a destacar en este ámbito la constituye las publicaciones de Villarroel González (2000, 2001a, 2001b, 2002a, 2002b, 2006), quien ha centrado su estudio en la diócesis de Toledo, principalmente.

En el caso de la Corona de Aragón, es preciso destacar la aportación de García García (1979, 1980) a propósito de la relación entre la Iglesia y el Estado en Valencia, principalmente por tratarse de uno de los primeros trabajos desde esta perspectiva. Paralelamente, encontramos también una aportación múltiple de la mano de Hinojosa, López, & Rodrigo, quienes basaron su estudio en la documentación relativa al Cisma de Occidente conservada en el Archivo Municipal de Valencia, dejando el tema para posteriores investigaciones. Una de las aportaciones que centrará su atención en las relaciones entre la iglesia y las actividades del estado nos la proporciona Navarro Sorní (1991a, b), quien tratará de establecer el alcance del papel desempeñado por la iglesia en la expansión mediterránea de la Corona de Aragón. Continuando en la Corona de Aragón, pero centrándose en la iglesia catalana, Riu Riu (1996) nos plantea algunos rasgos de las relaciones de poder entre dicha institución y el poder real. En este mismo ámbito, encontramos diversas aportaciones de interés entre los años 2000 y 2001, entre las que habría que destacar las de Iradiel & Cruselles, que nos muestra una novedosa perspectiva para el caso valenciano, poniendo su atención en las relaciones de poder de índole clientelar que se generaron en torno a la corte pontificia durante el pontificado de los Borja, temática que nos permite aplicar a los miembros de la institución eclesiástica parámetros semejante a los de cualquier otro colectivo socio-profesional del momento.

En relación con el siguiente apartado temático, es decir, la parroquia y la organización diocesana, es necesario tomar como punto de partida las obras de Avril (1990a, 1990b), las cuales tratan de establecer el contexto legal básico para el

desarrollo de la estructura diocesana a lo largo de la Baja Edad Media. Paralelamente, resulta inevitable referirse a la obra de Rapp, en la que se plantea una reflexión genérica sobre la parroquia como mecanismo de encuadramiento poblacional para dicho período. En este mismo contexto, podemos encontrar numerosas aportaciones dirigidas de manera específica a la situación en los distintos territorios, tal es el caso de obras como la de Benito i Monclús para el Maresme, la de Calleja Puerta para la diócesis de Oviedo o la de Lozano García para Zaragoza. Con todo ello, la actual situación de la bibliografía relativa a la organización diocesana se encuentra en nuestros días en fase de elaboración y desarrollo, destacando lo reciente de la mayor parte de las aportaciones concretas, así como la carencia de las mismas para buena parte del territorio.

Con respecto al estudio del clero como colectivo socio-profesional, la bibliografía de las últimas décadas muestra un creciente desarrollo de los estudios relativos a esta vertiente de la temática tradicionalmente tenida por eclesiástica. En lo que a la geografía de los mismos se refiere, podemos encontrar una gran variedad de estudios para zonas como Castilla, seguidas de otras en las que el clero empieza ponerse de relieve como una posibilidad de análisis a través de algunos estudios más o menos aislados, como son los casos de Valencia, Zaragoza, Mallorca, Navarra, País Vasco, Asturias, etc.

Por lo que respecta a Castilla, encontramos las aportaciones de Arranz Guzmán (1982, 1990b, 1991, 1999, 2003-04), quien en las últimas dos décadas ha trabajado la temática clerical desde las más variadas perspectivas, tanto culturales como de relaciones de poder e, incluso, lúdicas. Esta línea de investigación ha encontrado en el ámbito castellano una cierta continuidad de la mano de autores como Guijarro González (1990, 1991, 1992, 1993, 1999, 2000), cuyas aportaciones se centran de manera específica en la vertiente cultural del clero castellano-leonés. Paralelamente, es preciso destacar también para este ámbito castellano, las aportaciones de Díaz Ibáñez (1996a, 2000a, 2005) quien analiza los distintos aspectos de la existencia del clero para este período. Por último, no pretendiendo en estas líneas zanjar el recorrido por la historiografía clerical castellana, sino únicamente destacar algunos de sus elementos destacados, es preciso referirse a Martín Martín (1993, 2001, 2005), quien muestra una aproximación a la formación de hermandades y ligas clericales de gran interés.

En el ámbito de la Corona de Aragón, hay que destacar las aportaciones de Cárcel Ortí (1979, 2000, 2002, 2005), Pons Alós (2005a y b) y Munsuri Rosado (1999, 2003, 2005, 2006) para la diócesis de Valencia, tratando de realizar la identificación y el análisis de los miembros del clero diocesano para la Baja Edad Media. Paralelamente, para el caso catalán, encontramos aportaciones destacadas como las de la mano de Iglesias Fonseca (1994a, 1994b), quien analiza la figura del clero local desde una perspectiva cultural a través del papel de la lectura y los libros. Así como las de Pueyo Colomina (1995, 1996, 2003, 2005) para la diócesis de Zaragoza, y las de Roselló Lliteras (1978, 1990-96, 1995) para Mallorca. Con todo ello, podemos observar cómo

la historiografía reciente del ámbito de la Corona de Aragón manifiesta un creciente interés en el estudio del clero desde una perspectiva socio-cultural y económica.

En esta misma línea, pero centrando su estudio en otros territorios, encontramos investigaciones de considerable relevancia como son las de Fernández Conde (1982) para el clero ovetense, García Arancón (1991, 1999) para Navarra y Muro Abad (1993, 1994) para el País Vasco, entre otros.

Llegados a este punto, queda únicamente por repasar las obras agrupadas bajo el epígrafe de Estados de la Cuestión, entre las que es preciso destacar la aportación de Cuenca & Longares, que puede tomarse como punto de partida ya que nos ofrece una recopilación de los artículos de revista publicados entre 1940 y 1974 en relación con la historia de la Iglesia. Dicha obra constituye un repertorio sumamente preciso que resulta de gran ayuda para cualquier investigación que se precie sobre la materia.

Una segunda obra de referencia la encontramos en el trabajo de Ladero & Nieto, centrada en la baja edad media castellano—leonesa en lo tocante a la relación entre la iglesia y la sociedad. Paralelamente, de la mano de Díaz Ibañez (2001), encontramos un balance historiográfico a propósito de la relación entre el pontificado y los reinos peninsulares. Por último, pasando al terreno de la Corona de Aragón, concretamente al ámbito catalán, hay que destacar los diversos trabajos publicados por Juncosa Ginesta (1999, 2000, 2001, 2002, 2003), quien nos ofrece un repertorio bibliográfico específico para la historia de la Iglesia para el período comprendido entre 1996 y 2003.

Por ahora sólo nos resta excusarnos por las limitaciones del presente estado de la cuestión, que no ha pretendido en ningún momento recoger el conjunto de publicaciones de las últimas tres décadas, sino constituirse en una primera herramienta de orientación para un amplio marco cronológico y geográfico. La selección de obras comentadas en las páginas anteriores responde tanto a criterios temáticos como geográficos, lo que nos lleva a escusarnos por los inevitables agravios comparativos cometidos a lo largo de las mismas.

Bibliografía¹

- *Abellán Pérez, J. "Elección de oficiales pecheros en el concejo jerezano: La parroquia de San Juan (1436)." *Anales de la Universidad de Cádiz* 7-8.1 (1990-91): 1-12.
- *Aguadé Nieto, S. "Crisis de subsistencia, rentas eclesiásticas y caridad en la Castilla de la segunda mitad del siglo XV." Ed. M. A. Ladero Quesada. *En la España Medieval. Estudios en memoria del profesor D. Salvador de Moxó*. Madrid: Universidad Complutense, 1982. II, 21-48.
- *---. "Las universidades y la formación intelectual del clero castellano en la Edad Media." Coord. S. Aguadé Nieto. *Universidad, Cultura y Sociedad en la Edad Media*. Alcalá de Henares: Universidad, 1994. 159-206.
- *Aguadé Nieto, S., & M. D. Cabañas González. "La formación intelectual del clero conquense a fines de la Edad Media." *Actas del Simposio sobre el horizonte histórico cultural del Viejo Mundo en vísperas del descubrimiento de América.* (*Cuenca, 1979*). Madrid: Universidad Complutense, 1981.
- *Alanyà i Roig, J. "Pere Pasqual, fill i rector de la Fatarelle, capellà del rei Pere el Ceremonós, i l'origen del culte a la Mare de Déu de la Misericòrdia (segle XIV)." Anuario de estudios medievales 35.2 (2005): 951-70.
- *Aldea Vaquero, Q. *Política y religión en los albores de la Edad Moderna*. Madrid: Real Academia de la Historia, 1999.
- *Aldea, Q., T. Marín, & J. Vives. *Diccionario de Historia Eclesiástica de España*. 5 vols. Madrid: Instituto Enrique Flórez, CSIC, 1972-86.
- Alonso Rodríguez, B. *Synodicon Hispanum. IV: Ciudad Rodrigo, Salamanca y Zamora.* Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 1987.
- ---. "La canonística medieval presente en los sínodos españoles." En *Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez.* Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia, 1999. 91-106.
- *Alonso Rodríguez, B., & A. García García. "Un tratado salmantino del siglo XV sobre los clérigos concubinarios." *Rivista Internazionale di Diritto Comune* 4 (1993): 65-95.
- *Alonso, C. "Actas inéditas de diez capítulos generales: 1419-1460." *Analecta Augustiana* 42 (1979): 7-133.
- *Alvarez Palenzuela, V. A. "Historia de la Iglesia y religiosidad: nuevas perspectivas." Coords. F. Sabate & J. Farré. *Medievalisme: noves perspectives: reunió científica, VII Curs d'Estiu Comtat d'Urgell (Balaguer, 10, 11, i 12 de juliol de 2002)*. Lleida: Pagès Editors, 2003. 63-79.

¹ Hemos incluido en el siguiente repertorio bibliográfico el conjunto de obras citadas en la Introducción, así como (señaladas con asterisco) aquellas que hemos creído necesarias para completar nuestro estado de la cuestión al respecto.

- Arranz Guzmán, A. "Clero y Cortes castellanas (participación y diferencias interestamentales." *En la España Medieval* 5 (1982): 49-58.
- ---. "Los enfrentamientos entre concejos y poderes eclesiásticos en las cortes castellanas: ¿sincronización de los conflictos?" *Hispania* 49/172 (1989a): 5-68.
- ---. "El tercer estado castellano ante las relaciones realengo-abadengo. Siglos XIII-XV." *Hispania* 49/172 (1989b): 443-76.
- ---. "La imágen del pontificado en Castilla a través de los Cuadernos de Cortes." *Hispania Sacra* 42 (1990a): 721-60.
- ---. "Reconstrucción y verificación de las Cortes castellano-leonesas. La participación del clero." *En la España medieval* 13 (1990b): 33-132.
- ---. "La cultura en el Bajo Clero: una primera aproximación." *Anuario de Estudios Medievales* 21 (1991): 591-605.
- ---. "Clérigos y laicos en las cortes castellano leonesas: la conflictividad como hilo conductor." *El Reino de León en la Alta Edad Media. IX.* León: Centro de Estudios e Investigación San Isidoro; Caja España de Inversiones, Caja de Ahorros, Monte de Piedad, León, Archivo Histórico Diocesano, 1997. 635-717.
- ---. "Los procuradores de las ciudades en Cortes ante las actividades extraeclesiásticas del clero" Ed. J. M. Soto Rábanos. *Pensamiento medieval hispano: homenaje a Horacio Santiago-Otero*. Madrid, Zamora: CSIC, Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Castilla y León, Diputación de Zamora, 1998. I, 273-90.
- ---. "El clero." Ed. J. M. Nieto Soria. *Orígenes de la Monarquía hispánica:* propaganda y legitimación (ca. 1400-1520). Madrid: Dykinson, 1999. 141-73.
- *---. "Las elecciones episcopales durante el reinado de Pedro I de Castilla." *En la España Medieval* 24 (2001): 421-61.
- *---. "Las visitas pastorales de las parroquias de la Corona de Castilla durante la Baja Edad Media." *En la España Medieval* 26 (2003): 295-339.
- ---. "Fiestas, juegos y diversiones prohibidos al clero en la Castilla bajomedieval." *Cuadernos de historia de España* 78 (2003-04): 9-34.
- *Arranz Guzmán, A. "Pedro I y el clero castellano en la historiografía contemporánea." *Hispania* 50.2 (1990): 737-57.
- *Asenjo Sedano, C. *La catedral de Guadix*. Granada: Obra cultural de la Caja de Ahorros, 1973.
- ---. Episcopologio de la iglesia accitana. Guadix: Instituto de Estudios "Pedro Suárez", 1990.
- *Atienza López, A. "La actividad prestamista del clero zaragozano." *Revista de historia Jerónimo Zurita* 55 (1987): 67-103.
- *Avril, J. "La participation du chapitre cathédral au governement du diocèse." *Cahiers de Fanjeaux. Collection d'Histoire religieuse du Languedoc au XIII*^e siècle, Le monde des chanoines (XI^e XIV^e s.) 24 (1989): 40-63.
- ---. "Eglise, paroisse, encadrement diocésain aux XIII^e et XIV^e siècle, d'après les conciles et statuts synodaux." *Cahiers de Fanjeaux. Collection d'Histoire*

- religieuse du Languedoc au XIII^e siècle, La poroisse en Languedoc (XIII^e XIV^e) 25 (1990a): 23-49.
- ---. "L'histoire religieuse des derniers siècles du moyen âge. A propos de quesques colloques récents." *Revue d'histoire ecclésiastique* 85.3-4 (1990b): 701-05.
- *---. "Quelques aspects de l'institution paroissiale après le IV Concile du Latran." Actes du 115 Congrés National des Sociétés Savantes, Avignon, 1990. Section d'histoire médiévale et de philologie. Crises et reformes dans l'Eglise de la Réforme Grégorienne à la prereforme. Paris: Ed. du CTHS, 1991. 93-106.
- *---. "En marge du clergé paroissial: les chapelains des chapellenies (fin XII-XIII siècles)." Le clerc séculier au Moyen Âge, XXII Congrès de la Société des Historiens Médiévistes de l'Ènseignements Supérieur Public (Amiens, 1991). Paris : Publications de la Sorbonne, 1993. 121-33.
- *Azcona, T. de. "Historia de la Iglesia en el País Vasco. Otoño de la Edad Media: 1378-1516." *I Semana de Estudios de Historia Eclesiástica del País Vasco (Homenaje J.M. de Barandiarán y M. de Lecuona)*. Vitoria: Caja Provincial de Álava, 1981. 69-106.
- *---. "Historia de la Iglesia en el País Vasco. La Iglesia en la Edad Media." *Euskal Herria. Historia y sociedad* 1 (1985): 337-42.
- ----- "Relaciones de Rodrigo de Borja (Alejandro VI) con los Reyes Católicos." Cuadernos de Estudios Borjanos 31-32 (1994): 11-52.
- Aznar Gil, F. R."Un proyecto en marcha: la edición crítica de los sínodos medievales españoles." *Salmanticensis* 29.2 (1982): 249-54.
- *---. "El Fondo Diocesano de la sustentación del clero (c. 1274)." *Revista española de derecho canónico* 48.131 (1991): 679-47.
- *---. "Las amonestaciones o proclamas matrimoniales en los sínodos ibéricos medievales (siglos XIII-XVI)." Ed. J. J. Fernández. Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez. Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia, 1999. 135-60.
- *Bada Elías, J. "L'Església catalana entre Constança i Benet XIII (1416)." *Jornades sobre el Cisma d'Occident a Catalunya, les Illes i el País Valencià*. Barcelona: Institut d'Estudis Catalans, 1986-88. 309-14.
- *Baptista, J. C. "A formação do clero na diocese de Évora." *A Cidade de Evora* 35-36:61/62 (1978-79): 5-90.
- *---. "Formação do clero na diocese de Évora." *Cidade de Évora: Boletim de Cultura da Câmara Municipal* (1ª Série) 61 (1978): 5-90
- *Barbosa, J. de M. y Souza, J. A. de C. R. O reino de Deus e o reino dos homens. As relações entre os poderes espiritual e temporal na Baixa Idade Média (da reforma gregoriana a Joao Quidort). Porto Alegre: Edipucrs, 1997.
- *Batllori, M. La família Borja. Obra completa, vol. IV. Valencia: Tres i Quatre, 1994.
- *Baucells Reig, J. "L'Església de Catalunya a la Baixa Edat Mitjana." *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 13 (1992): 427-42.

- *Beceiro Pita, I. "La función de la lectura en el ámbito parroquial de la corona de Castilla a través de los sínodos bajomedievales." Las diferentes historias de letrados y analfabetos: actas de Congreso celebrado en Pastrana 1 a 3 de julio 1993. Alcalá: Universidad, 1994. 115-23.
- *Becquet, J. "L'evolution des chapitres cathédraux: régularisations et secularisations." Cahiers de Fanjeaux. Collection d'Histoire religieuse du Languedoc au XIII^e siècle, Le monde des chanoines (XI^e - XIV^e s.) 24 (1989): 19-39.
- *Benet Clara, A. "L'organització parroquial al Bages els segles XI-XV." Amics de l'Art Romànic del Bages 24 (1986): 264-73.
- Benito i Monclús, P. Les parroquies del Maresme a la Baixa Edat Mitjana. Una aproximació des de les Visites Pastorals (1305-1447). Mataró: Caixa d'Estalvis Laistana, 1992.
- *Béroin, N. "La prédication Synodale au XIII^e siècle d'après l'exemple cambriesien." Le Clerc séculier au Moyen Âge, XXII^e Congrès de la Société des Historiens Médiévistes de l'Enseignement Supérieur Public (Amiens, Juin, 1991). Paris: Publications de la Sorbonne, 1993. 229-47.
- *Bertrán Roige, P. "L'església de Lleida en el pontificat de Calixte III." *Els Montcada i Alfonso de Borja a la Seu Vella de Lleida*. Lleida: Amics de la Seu Vella, 1991. 91-103.
- ---. "La fiscalitat eclesiàstica en els bisbats catalans (1384-1392). Tipologies impositives i diferències territorials." *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 18 (1997): 281-300.
- *---. "Patronat reial sobre benifets ecclesiàstics a la Corona Catalano-Aragonesa." Analecta Sacra Tarraconensia 71 (1998): 131-41.
- *---. "Notes sobre els subsidis de l'Església catalana per a la guerra de Sardenya (1354)." *Anuario de Estudios Medievales* 29 (1999): 121-39.
- *---. "La clerecia urgellenca i els regnes hispànics." El comtat d'Urgell a la Peninsula Ibèrica. Reunió científica. Il Curs d'Estiu Comtat d'Urgell (Balaguer, 7-9 de juliol de 1997). Lleida: Pagès, 2002. 103-12.
- *Besó Ros, A. *Una parroquia de la diócesis Valentina: la Asunción de Nuestra Señora de Torrent (siglos XIII-XX)*. Torrent: Fundació Cultural CAM-Caja Rural de Torrent, 1994.
- *Blasco Martínez, A. "La iglesia parroquial de Santiago de Zaragoza (segunda mitad del siglo XIV y comienzos del XV)." Peregrinación y santuarios en los archivos de la Iglesia (Actas del XV Congreso de la Asociación celebrado en Santiago de Compostela, 1999). Memoria Ecclesiae 18. Oviedo: Asociación de Archiveros de la Iglesia en España, 2001. 207-36.
- Boluda Perocho, A. "La promoció d'Alfons de Borja al bisbat de València i la política d'Alfons el Magnànim: Església i finances estatals a l'entorn de la guerra de Castella de 1429-1430." Eds. J. M. Calabuig i Adrià et al.. *Xàtiva, els borja: una projecció europea. Catàleg de l'exposició.* Xàtiva: El Museu, 1995. I, 277-90.

- *Borau i Morell, C. "El sistema beneficial en la Barcelona del segle XIV. La conjunció de la religiositat, l'economia i l'art." *Anuario de Estudios Medievales* 28 (1998): 709-28.
- *Borrero Fernández, M. "Iglesia-Monarquía en la Sevilla bajomedieval." Ed. M. Borrero Fernández. *Sevilla, ciudad de privilegios. Escritura y poder a través del privilegio rodado*. Sevilla: Fundación el Monte, 1995. 83-117.
- *Bueno Domínguez, M. L. "Las tensiones del episcopado de Palencia y el de Zamora. siglos XIII y XIV." *Actas II Congreso de Historia de Palencia*. Palencia: Diputación Provincial de Palencia, Departamento de Cultura, 1990. II, 401-12.
- Buesa Conde, D. J. "Los Sínodos de Huesca-Jaca en el siglo XIII." *Aragón en la Edad Media* 2 (1979): 73-96.
- Burns, R. I. *El Reino de Valencia en el siglo XIII. (Iglesia y sociedad).* Valencia: Del Cenia al Segura, 1982 [1967].
- *---. El regne croat de València. Valencia: Tres i Quatre, 1993.
- *Burunat Torres, I. Història breu dels grans concilis. Barcelona: Claret, 1987.
- Cabanes Pecourt, M. D. "Sobre economía eclesiástica del Reino de Valencia." Homenaje a José María Lacarra y de Miguel. Zaragoza: Anubar, 1977. III, 259-68.
- ---. "El estamento eclesiástico y los bienes de realengo en el Reino de Valencia a mediados del siglo XV." *I Congreso de historia del País Valenciano*. Valencia: Universidad de Valencia, 1980. II, 783-92.
- *---. "Cofradías y almoinas en los libros de la administración real." *Parroquia y Arciprestazgo en los Archivos de la Iglesia (Actas del X Congreso de Archiveros de la Iglesia en España). Memoria Ecclesiae IX.* Oviedo: Asociación de Archiveros de la Iglesia en España, 1996. 527-35.
- *---. "Limosnas y caridades en la parroquia de San Esteban de Valencia." Beneficencia y hospitalidad en los archivos de la Iglesia. Santoral hispanomozárabe en las diócesis de España (Actas del XI Congreso de la Asociación celebrado en Valencia, 1995). Memoria ecclesiae XI. Oviedo: Asociación de Archiveros de la Iglesia en España, 1997. 51-81.
- *---. "Las primeras devociones de la Valencia cristiana (s. XIII)." Religiosidad popular y archivos de la Iglesia. Santoral hispano-mozárabe en las diócesis de España (Actas del XVI Congreso de la Asociación celebrado en Zaragoza, 2000). Memoria Ecclesiae XX. Oviedo: Asociación de Archiveros de la Iglesia en España, 2002. 121-40.
- *---. "Parroquias y órdenes militares en la geografía urbana de Valencia (siglo XIII)." Geografía eclesiástica hispana y archivos de la Iglesia. Santoral hispanomozárabe en las diócesis de España: actas del XIX Congreso de la Asociación celebrado en Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, 2003: primera parte, Memoria Ecclesiae XXVII. Oviedo: Asociación de Archiveros de la Iglesia en España, 2005. 463-74.

- Calleja Puerta, M. La formación de la red parroquial de la diócesis de Oviedo en la Edad Media. Oviedo: Real Instituto de Estudios Asturianos, 2000.
- *Cantelar Rodríguez, F. "Ediciones de Sínodos medievales de Burgos: Fragmento del Sínodo de 1497 de Diego de Deza en Salamanza." Ed. J. Sánchez y Sánchez ed. *Estudios canónicos en homenaje al profesor Lamberto de Echevarría*. Salamanca: Universidad Pontificia de Salamanca, 1988. 13-30.
- Carbonell Boira, M. J. "Las rentas del Priorato de Tortosa (1339-1341)." Cuadernos de Trabajos de la Escuela Española de Historia y Arqueología en Roma 16 (1982): 155-204.
- *---. "El beneficio eclesiástico en la ciudad de Valencia (primera mitad del siglo XIV)." *Anuario de Estudios Medievales* 28 (1998): 729-56.
- *Carbonell Boira, M. J., & Cortés Escrivá, M. J. "Bibliografía de estudios con documentación pontificia conservada en España: 1940-1981." *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura* 62.3-4 (1986): 325-39.
- Cárcel Ortí, M. M. 'La diócesis de Valencia y sus beneficiados (1501-1538).' Tesis doctoral inédita. Universidad de Valencia, 1979.
- *---. "Regesta de documentos pontificios de la época del Cisma de Occidente, del Archivo Diocesano de Valencia (1405-1414)." Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura (1980): 706-29.
- *---. "Catálogo-regesta de los pergaminos del archivo parroquial de Vinalesa (Valencia)." Saitabi: Revista de la Facultad de Geografía i Història 35 (1985): 39-58.
- *---. "Notas de cancillería en los registros episcopales del obispo Hugo de Fenollet (1348-1356)." *Historia, instituciones, documentos* 19 (1992a): 133-48.
- *---. "Advocación religiosa y onomástica en la diócesis de Valencia (siglo XVI)." *Medievalia* 10 (1992b): 83-113.
- *---. "Visitas 'ad limina' de obispos españoles anteriores al Concilio de Trento." *Estudis Castellonencs* 6 (1994-95): 325-42.
- *---. "Casa, Corte y Cancillería del Obispo de Valencia Hug de Llupiá (1398-1427)." Anuario de Estudios Medievales 28 (1998): 635-59.
- *---. "Las tasas de la cancillería valentina y el "gratis" en los registros del obispo Hugo de Llupià (1408-1425)." *Analecta Sacra Tarraconensia* 72 (1999): 55-108.
- ---. "«Ad servicium ecclesia dedicandi» Clérigos aragoneses ordenados en Valencia en el siglo XV." *Aragón en la Edad Media* 16 (2000): 163-83.
- ---. "Clérigos de la diócesis de Cartagena ordenados en Valencia en el siglo XV." Littera scripta in honorem Prof. Lope Pascual Martínez. Murcia: Universidad, 2002. 131-48.
- ---. "Un registro de colaciones de Hug de Fenollet y Vidal de Blanes, obispos de Valencia (1350-1359)." *Estudis Castellonencs* 9:2 (2000-02): 599-772.
- ---. "El clero secular en Europa en la Baja Edad Media. Bibliografía." *Anuario de estudios medievales* 35:2 (2005): 971-1047.

- *Cárcel Ortí, M. M., & J. V. Boscá Codina. *Visitas pastorales de Valencia (siglos XIV-XV)*. Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 1996.
- *Cárcel Ortí, M. M., & V. Cárcel Ortí. *Historia, derecho y diplomática de la visita* 'Ad limina'. València: Universitat, Departamento de Historia de la Antigüedad y de la Cultura Escrita, Unidad Docente de Paleografía y Diplomática, D. L., 1990.
- *Cárcel Ortí, V. "Notas sobre la formación sacerdotal en Valencia desde el siglo XIII al XIX." *Hispania Sacra* 27 (1974): 151-99.
- ---. *Historia de la Iglesia en Valencia*. Vol. I. Valencia: Arzobispado de Valencia, 1986.
- *---. Breve historia de la Iglesia de Valencia. Valencia: Edicep, 1990.
- *---. Historia de las tres diócesis valencianas: Valencia, Segorbe-Castellón, Orihuela-Alicante. Valencia: Comunidad Autónoma, Generalitat, 2001.
- *Cardona Ivars, J. J. *Del bressol al fossar*. Benissa (Alicante): Parròquia de la Príssima Xiqueta i San Pere Apòstol, 2006.
- *Carrasco Manchado, A. I. "Dos clérigos en una familia de oficiales reales: notas sobre Francisco y Antonio García de Villalpando." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 605-34.
- *Carrasco, J. "Espacios económicos de la Iglesia del Reino de Navarra." Gli spazi economici della chiesa nell'occidente Mediterraneo (secoli xii-metà xiv), Pistoia, 16'19 maggio 1997, Sedicesimo convegno internazionale di studi. Pistoia: Centro italiano di studi di storia e d'arte, 1999. 363-411.
- *Carrete Parrondo, C., & Y. Moreno Koch. "¿Ecclesia versus iudaeos? Clérigos judaizantes del obispado de Sigüenza." *Helmántica* 46.139/141 (1995): 283-92.
- *Castillón Cortada, F. "Catálogo del archivo de la Catedral de Lleida. Fondos de Roda de Isábena." *Aragonia Sacra* 9 (1994): 133-92.
- *Catalán Martínez, E. *El precio del purgatorio, los ingresos del clero vasco en la Edad Moderna*. Bilbao: Universidad del País Vasco, 2000.
- *Cavero Domínguez, G. "Fundaciones hospitalarias del clero secular en la diócesis de Astorga (siglos XII-XV)." Ed. H. Santiago-Otero. *El Camino de Santiago: la hospitalidad monástica y las peregrinaciones*. Valladolid: Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Turismo, 1992. 135-48.
- Cháfer Llin. A. Arzobispos y obispos de Valencia. Valencia: Edim, 1996.
- *Charageat, M. "Typologie des proces canoniques matrimoniaux a Saragosse (siécles XV-XVI)." Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez. Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia, 1999. 217-32.
- *Cifuentes, Ll. y Escriba, G. "El monopoli de la paraula: cura d'Animes, educació i fe pública a la parroquia de Santa Maria de Piera durant la baixa Edat Mitjana." Anuario de Estudios Medievales 28 (1998): 789-820.

- *Claramunt Rodríguez, S. "Los ingresos del 'Bací o Plat dels Pobres' de la parroquia de Santa Maria del Pi de Barcelona, de 1434 a 1456." *La pobreza y la asistencia a los pobres en la Cataluña medieval. Anuario de Estudios Medievales*, Anejo 9. Barcelona: CSIC, 1980. 373-90.
- *Clemente, M. "Clero torriense na transição para a modernidade: as visitações da Igreja de S. Miguel." *Lusitania Sacra* (ser. 2) 11 (1999): 356-60.
- *Coria Colino, J. J. "La eliminación de los jueces de la Iglesia en los concejos medievales de la corona de Castilla: s. XIII-XIV. León, Zamora, Salamanca y Murcia." *Medievo Hispano. Estudios in memoriam del Prof. Derek W. Lomax.* Madrid: Sociedad Española de Estudios Medievales, 1995. 111-19.
- *Cortés Diéguez, M. "Relaciones entre los poderes civiles y las autoridades eclesiásticas en los textos sinodales (Siglos XIV-XVI)." Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez. Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia, 1999. 175-86.
- *Costa, A. de J. da "Constituições diocesanas portuguesas dos séculos XIV e XV: seu interesse linguístico e literário." *Bracara Augusta* 31.71/72 (1977): 47-58.
- *Cruselles Gómez, J. M. "Los estudiantes de la Valencia preuniversitaria: entre la carrera eclesiástica y la sociedad civil." *Estudis* 23 (1997): 11-40.
- *Cuella Esteban, O. "Personalidades bilbilitanas relacionadas con el Papa Luna." Calatayud y comarca (Actas del IV Encuentro de Estudios Bilbilitanos). Calatayud: Centro de Estudios Bilbilitanos, Institución 'Fernando el Católico,' 1997. II, 271-79.
- Cuenca Toribio, J. M., & J. Longares Alonso. *Bibliografía de Historia de la Iglesia*. 1940-1974. *Artículos de revista*. Córdoba: Ediciones Escudero, 197.
- *De Diego-Lora, C. *Poder jurisdiccional y función de justicia en la Iglesia*. Pamplona: Universidad de Navarra, 1976.
- *Del Pozo Chacón, J. A. "Bulas correspondientes a Clemente VII y Benedicto XIII en el Archivo de la Catedral del Valencia." *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura* 56 (1980): 208-41.
- *Diago Hernando, M. "El cabildo de clérigos de Ágreda a comienzos de la Edad Moderna." *Celtiberia* 91 (1997): 43-68.
- *---. "Formación universitaria del clero regular castellano en el siglo XV: benedictinos y cistercienses." *Pensamiento medieval hispano. Homenaje a Horacio Santiago-Otero*. Madrid, Zamora: CSIC, Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Castilla y León, Diputación de Zamora, 1998. I, 887-900.
- *---. "Notas sobre el origen social del clero capitular en El Burgo de Osma en los siglos XV-XVI." *I Semana de estudios históricos de la Diócesis de Osma-Soria: 15-17 de septiembre de 1997*. Soria: Excelentísima Diputación Provincial de Soria, 2000. I, 37-64.
- *Díaz Borrás, A. "Conflictos políticos entre la monarquía y el papado de Peñíscola: el incidente protagonizado por Joan Castella, legado del infante Pedro de

- Trastámara, y el capitán Pero Sanxez Munyoz, hermano de Clemente VIII, en 1425." *Centro de Estudios del Maestrazgo. Boletín de Divulgación Cultural* 12.47/48 (1994): 41-62.
- *Díaz de Durana Ortíz de Urbina, J. R. "Patronatos, patronos, clérigos y parroquianos. Los derechos de patronazgo sobre monasterios e iglesias como fuente de renta e instrumento de control y dominación de los Parientes Mayores guipuzcoanos (siglos XIV a XVI)." *Hispania Sacra* 50.102 (1998): 467-508.
- Díaz Ibáñez, J. "Monarquía y conflictos Iglesia-concejos en la Castilla bajomedieval. El caso del obispado de Cuenca (1280-1406)." *En la España Medieval* 17 (1994): 133-56.
- ---. *El Clero y la vida religiosa en Huete durante la Edad Media*. Cuenca: Diputación de Cuenca, Área de Cultura, 1996a.
- ---. "El poder episcopal en la diócesis de Cuenca durante la Edad Media." *Espacio, tiempo y forma (Serie III). Historia Medieval* 9 (1996b): 41-88.
- ---. "La iglesia conquense en sus relaciones de poder. Siglos XII-XV." Eds. J. S. García Marchante & A. L. López Villaverde. *Relaciones de poder en Castilla: el ejemplo de Cuenca*. Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha, Asociación de Amigos del Archivo Histórico Provincial, 1997. 1997. 65-82.
- *---. La organización institucional de la Iglesia en la Edad Media. Madrid: Arco Libros, 1998.
- ---. "El clero parroquial de la diócesis conquense en la Edad Media." *Archivo conquense* 3 (2000a): 95-132.
- *---. "Las órdenes militares y la Iglesia de Cuenca durante la Edad Media." *Las órdenes militares en la Península Ibérica (Actas del Congreso Internacional, Ciudad Real, 6-9 de mayo de 1996).* Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha, 2000b. I, 1049-69.
- ---. "El pontificado y los reinos peninsulares durante la Edad Media. Balance historiográfico." *En la España Medieval* 24 (2001): 456-536.
- ---. "La Iglesia de Castilla y León y el papado de Aviñón. Súplicas beneficiales, prosopografía y clientelismo eclesiástico en época de Urbano V." *El reino de León en la Edad Media*. León: Centro de Estudios e Investigación San Isidoro, 2003a. X, 469-715.
- ---. Iglesia, sociedad y poder en Castilla. El obispado de Cuenca en la Edad Media (siglos XII-XV). Cuenca: Caja Castilla La Mancha; Editorial Alfonsípolis; Diputación Provincial de Cuenca, Departamento de Cultura, 2003b.
- ---. "La incorporación de la nobleza al alto clero en el reino de Castilla durante la Baja Edad Media." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 557-603.
- *Díaz Martín, L. V. "El pontificado y Castilla en el marco de las relaciones internacionales a mediados del siglo XIV." *Archivos leoneses* 35 (1981): 351-86.

- *Durán Gudiol, A. "Estado actual de los estudios sobre la historia de la Iglesia aragonesa." *Actas de las I Jornadas sobre el Estado Actual de los Estudios sobre Aragón*. Zaragoza: Cometa, 1979. II, 701-21.
- Duro Peña. E. *Synodicum Hispanum I: Galicia*. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 1981.
- *Esteve Forriol, J., & N. Munsuri Rosado. "La Bula "In Supremae Dignitatis" (26-X-1499) y breve aproximación a la figura de su legislador, Alejandro VI." Eds. J. Esteve Forriol, & N. Munsuri Rosado. La Seu-Colegiata de Santa María de Gandia. Gandía: Asociación "Amics de la Seu," 2002. 52-63.
- *Farelo, M. "Organização e composição social do cabido da Sé de Lisboa (1277-1377)." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 767-98.
- Fernández Conde, F. J. Gutierre de Toledo, obispo de Oviedo (1377-1389). Reforma eclesiástica en la Asturias bajomedieval. Oviedo: Universidad, 1978.
- ---. La clerecía ovetense en la Baja Edad Media. Estudio socioeconómico. Oviedo: Principado de Asturias, Instituto de Estudios Asturianos del Patronato José M. Quadrado (CSIC), 1982.
- *---. La Iglesia de Asturias en la Baja Edad Media. Estructuras económicoadministrativas. Oviedo: Principado de Asturias, Instituto de Estudios Asturianos, 1987.
- *---. "La Iglesia de Oviedo y los comienzos del Cisma de Aviñón." *Studium Ovetense* 22 (1994): 387-400.
- ---. "Renacimiento urbano y religiosidad. Los cabildos de canónigos." *Cofradías, gemios y solidaridades en la Europa medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales de Estella*. Pamplona: Gobierno de Navarra, Depto. de Educación y Cultura, 2003. 311-52.
- *Fernández de Córdova Miralles, A. "Imagen de los Reyes Católicos en la Roma pontificia." *En la España medieval* 28 (2005a): 259-354.
- *---. "Relaciones político-eclesiásticas de Alejandro VI y los Reyes Católicos (1492-1503)." *Anuario de historia de la Iglesia* 14 (2005b): 447-53.
- *---. Alejandro VI y los Reyes Católicos: relaciones político-eclesiásticas (1492-1503). Romae: Pontificia Universitas Sanctae Crucis, 2005c.
- *Ferrer Olmos, V. "La primitiva parroquia de San Miguel, establecida en el barrio turolense de la ciudad de Valencia, y su desaparición al poco tiempo de la conquista." *Teruel: Revista del Instituto de Estudios Turolenses* 70 (1983): 187-216.
- Fliche, A., & V. Martín. *Historia de la iglesia de los orígenes a nuestros días*. Vols. XI-XVI. Valencia: Edicep, 1974-79.
- *Fonseca, C. D., & C. Violante, eds. *Pievi e parrocchie in Europa dal Medioevo all'età contemporanea*. Galatina: Congedo Ed., 1990.
- *Foreville, R. Governement et vie de l'Église au Moyen Âge. Londres: Variorum Reprints, 1979 [1963].

- *Frank, I. W. Trans. V. Bazterrica. *Historia de la Iglesia Medieval*. Barcelona: Herder, 1988.
- García Arancón, M. R. "Clérigos en la corte de Navarra, 1384-1387." *Príncipe de Viana* 52.192 (1991): 85-110.
- ---. "El clero secular en Navarra a mediados del siglo XIII." *Hispania Sacra* 51.104 (1999): 669-86.
- *García Díaz, I. "La renta eclesiástica en Chinchilla en el siglo XV." Musulmanes y cristianos: la implantación del Feudalismo (I Congreso de Historia de Castilla-La Mancha). Ciudad Real: Junta Castilla. La Mancha, 1988. VI, 47-52.
- *García Fernández, E. "Apuntes sobre los clérigos de Laguardia en la Edad Media." Ed. J. L. Melena. *Symbolae Ludovico Mitxelena. Septuagenario oblatae*. Vitoria: Instituto de Ciencias de la Antigüedad, Universidad del País Vasco, 1985. 1185-92.
- ---. Religiosidad y sociedad en el País Vasco (s. XIV-XVI). Bilbao: Universidad del País Vasco, 1994.
- García García, A. "Relación entre la Iglesia y el Estado en Valencia a principios del siglo XV." *Escritos del Vedat* 9 (1979): 235-46.
- ---. "Relación entre la Iglesia y el Estado en Valencia a principios del siglo XV." *I Congreso de Historia del País Valenciano*. Valencia: [s.i.], 1980. II, 773-81.
- ---. Constitutiones Concilii quarti Lateranensis una cum Commentariis glossatorum. Ciudad del Vaticano: Biblioteca Apostolica Vaticano, 1981a.
- ---. Synodicum Hispanum. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 1981b.
- *---. *Iglesia, sociedad y derecho*. Biblioteca Salmanticensis, Estudios, 74, 89. 2 vols. Salamanca: Universidad Pontificia, Biblioteca Salmanticensis, 1985-87.
- ---. "El derecho canónico medieval." Ed. Aquilino Iglesia Ferreirós. *El Dret Comú i Catalunya. Actes del II* "Simposi Internacional. Barcelona: Fundació Noguera, 1992. 17-51.
- ---. "La canonistique française méridionale et la peninsule ibérique." Cahiers de Fanjeaux. Collection d'Histoire religieuse du Languedoc au XIII^e siècle. (L'Église et le droit dans le Midi [XIII^e-XIV^e s.]) 29 (1994a): 117-43.
- ---. "Los Sínodos medievales de Calahorra y Pamplona." Eds. Urbano Navarrete & F. R. Aznar Gil. *Magister canonistarum: estudios con motivo de la concesión al Prof. Urbano Navarrete, S. I., del Doctorado Honoris Causa.* Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia, 1994b. 23-42.
- *---. "El poder por la gracia de Dios: aspectos canónicos." Suppliques et requêtes: le gouvernement par la grâce en Occident (XIIe-XVe siècle). Rome: Ecole Française de Rome, 2003. 233-49.
- *García Gonzalez, J. J. "Edición de fuentes eclesiásticas medievales de Castilla y León: Aproximación al estado de la cuestión." *Cuadernos Burgaleses de Historia Medieval* 1 (1984): 67-183.

- *---. "Iglesia y religiosidad en Burgos en la Edad Media: estado de la cuestión." Introducción a la historia de Burgos en la Edad Media: I Jornadas Burgalesas de Historia, Burgos 23-26 de abril de 1989. Burgos: Asociación Provincial de Libreros de Burgos, 1990. 369-433.
- *García Guzmán, M. M. "Aportación al estudio de la población de Jaen: la parroquia de San Pedro (1485)." *Anales de la Universidad de Cádiz* 7-8 (1990-91): 215-28.
- *García Juan, V. 'El "Liber Ordinum" de la Diócesis de Valencia (1407-1411).' Tesis de licenciatura inédita. Universidad de Valencia, 1985.
- García Oliver, F., coord. Santes, monges i fetilleres. Espiritualitat femenina medieval. València: Departament d'Història Medieval de la Universitat de València, 1991.
- *García Oro, J. "La reforma de la Iglesia en España durante el reinado de los Reyes Católicos." Eds. A. Kohler et al. Hispania-Austria: Die Katholischen Könige Maximilian I und die Anfänge der Casa de Austria in Spanien/Hispania-Austria: Los Reyes Católicos y los inicios de la Casa de Austria en España (Akten des Historichen Gespräches). Wien: Verlag für Geschichte und Politik; München: R. Oldenbourg Verlag, 1993. s.p.
- ---. "El clero regular aragonés en el tránsito del siglo XV al siglo XVI." 1490: En el umbral de la modernidad. El Mediterráneo europeo y las ciudades en el tránsito de los siglos XV-XVI. Valencia: Generalitat Valenciana, 1994. 553-81.
- *García Pardo, M. "La cultura clerical en el obispado de Jaén en la Baja Edad Media" Eds J. Hinojosa Montalvo et al. *Hispania Sacra (Actas del I Congreso de Historia de la Iglesia en España y el Mundo Hispánico)* 51.104 (1999): 703-16.
- *---. "El servicio cultural de los miembros del cabildo giennense: residencia y remuneraciones económicas." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 671-92.
- *García Rojo, P. "Bibliografía sobre historia religiosa en España. Obras aparecidas en 1989-1990." *Hispania Sacra* 42.85 (1990): 355-63.
- García Villoslada, R., dir. *Historia de la Iglesia en España*. Biblioteca de Autores Cristianos, 16. Vols. II y III. Madrid: Edica, 1980-82.
- *Gastañazpi San Sebastián, E. "Redes eclesiásticas diocesanas en el País Vasco (siglos XIV-XVI)." *Religiosidad y sociedad en el País Vasco (s. XIV-XVI)*. Bilbao: Universidad del País Vasco, 1994. 17-24.
- *Gaudemet, J. Histoire du Droit et des Institutions de l'Eglise en Occident. t. VIII, vol. 2, Paris: Sirey, 1979.
- *Gavilán Domínguez, E. "La Iglesia medieval en el proyecto de Weber." Poder y sociedad en la Baja Edad Media hispánica: estudios en homenaje al profesor Luis Vicente Díaz Martín. Valladolid: Universidad, 2002. II, 739-58.

- *Gomes, S. A. "As 'matrículas de ordens:' de elemento diplomático a acontecimento histórico. Subsídio para o estudo do clero português no final dos tempos medievos." *Lusitania Sacra* (Ser. 2) 13-14 (2001-02): 229-66.
- *Gómez Sanjuán, J. A. "El clero en el Maestrazgo durante el siglo XIV." *Anales de la Academia de Cultura Valenciana* 54.71 (1993): 93-110.
- *Gonzalez de Fauve, M. E., I. J. Las Heras, & P. De Forteza. "Los cargos eclesiásticos y religiosos como estrategia de recuperación del poder de los descendientes de Pedro I de Castilla." *En la España Medieval* 24 (2001): 239-57.
- *González Jiménez, M. "Nivel moral del clero sevillano a fines del siglo XIV." Archivo Hispalense 60 (1977): 134-65.
- *Gonzálvez Ruiz, R. "El arcediano Jofré de Loaysa y el 'Fecho de coronados.' Una contribución al estudio del clero medieval en la diócesis de Toledo." *Estudios en Homenaje a Don Claudio Sánchez Albornoz en sus 90 años*. Buenos Aires: Instituto de Historia de España, 1985. 241-62.
- *Goñi Gaztambide, J. Historia eclesiástica de Estella. Tomo I. Parroquias, iglesias y capillas reales. Pamplona: Gobierno de Navarra, 1994.
- *Graña Cid, M. M. "La Iglesia orensana durante la crisis de la segunda mitad del siglo XIII." *Archivo Ibero-Americano* 54 (1994): 667-704.
- Guijarro González, S. "La formación cultural del clero catedralicio palentino en la Edad Media (siglos XIV-XV)." *Actas II Congreso de Historia de Palencia*. Palencia: Diputación Provincial, 1990. IV, 651-65.
- ---. "La formación cultural del clero catedralicio en la Salamanca medieval (siglos XII al XV)." *Actas I Congreso de Historia de Salamanca*. Salamanca: Diputación, 1991. 449-60.
- ---. La transmisión social de la cultura en la Edad Media castellana (siglos XI-XV): las escuelas y la formación del clero de las catedrales. Tesis doctoral. Universidad de Cantabria. Santander: Universidad de Cantabria, 1992.
- ---. La transmisión social de la cultura en la Edad Media castellana, siglos XI-XV: las escuelas y la formación del clero de las catedrales. Santander: Cantabria, 1993.
- ---. "La circulación de libros entre el clero y la biblioteca de la catedral de Burgos en la Baja Edad Media." Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo 27 (1999): 35-54.
- *---. "Las escuelas y la formación del clero de las catedrales en las diócesis castellanoleoneses (siglos XI al XV)." *La enseñanza en la Edad Media, X Semana de Estudios Medievales, (Nájera, 1999)*. Logroño: Gobierno de La Rioja, Instituto de Estudios Riojanos, 2000. 61-95.
- *Guitarte Izquierdo, V. *Obispos auxiliares en la historia del Arzobispado de Valencia*. Castellón: s.e., 1985.
- *Hermann, Ch. "L'État et l'Église." Le premier âge de l'État en Espagne (1450-1700). Paris: CNRS, 1989. 381-405.

- *Herrera Mesa, P. P. "La universidad de clérigos de Córdoba en la Baja Edad Media." Actas del I Congreso de Historia de Andalucía. Andalucía Medieval. Córdoba: Monte de Piedad y Caja de Ahorros, 1978. 133-145.
- Hinojosa Montalvo, J., P. López Élum, & M. Rodrigo Lizondo "Relaciones de la ciudad de Valencia con el pontificado durante el Cisma de Occidente (1378-1423). Regesta de los fondos del Archivo Municipal." *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura* 56 (1980): 585-645.
- *Hinojosa Montalvo, J., J. A. Barrio Barrio, J. V. Cabezuelo Pliego, & P. Picatoste Navarro. "Las relaciones entre Alfonso V y Eugenio IV ante la crisis del Concilio de Basilea y la cuestión del obispado de Orihuela (1431-1447)." XVI Congresso Internazionale di Storia della Corona d'Aragona. La Corona d'Aragona ai tempi di Alfonso il Magnanimo (Napoli 1997). Napoli: Paparo, 2000. I, 383-93.
- *Homs, L., Florit, J. y Garau, M. "L'església parroquial de Santa Eulàlia de Palma al s. XV: estat de la qüestió." *Al tombant de l'edat mitjana. Tradició medieval i cultura humanista (XVIII Jornades d'Estudis Històrics Locals. Palma, 1999)*. Palma de Mallorca: Institut d'Estudis balears, 2000. 385-405.
- Hugues, Ph. (& E.E.Y. Hales). *Síntesis de Historia de la Iglesa*. Barcelona: Herder, 1981.
- Iglesias Fonseca, J. A. "El clero catalán y la lectura en época bajomedieval." *Las diferentes historias de letrados y analfabetos: actas de Congreso celebrado en Pastrana 1 a 3 de julio de 1993*. Alcalá: Universidad, 1994a. 135-45.
- ---. "La cultura dels clergues a la Catalunya baix-medieval a través de les seves biblioteques." *Analecta Sacra Tarraconensia* 61:1 (1994b): 93-103.
- *Igual Luis, D. "Església y societat a Almassora (1245-1489)." La Murà, Revista del Museu d'Almassora 3 (1999): 35-79.
- Iradiel, P., & J. M. Cruselles "El entorno eclesiástico de Alejandro VI. Nota sobre la formación de la clientela política borgiana (1429-1503)." Ed. Maria Chiabò. *Roma di fronte all'Europa al tempo di Alessandro VI. Atti del convegno*. Roma: Ministero per i beni e le attività culturali, Direzione generale per gli archivi, Istituto poligrafico e Zecca dello Stato, 2001. I, 27-58.
- *Izquierdo Benito, R. "Conflictos entre los poderes temporal y eclesiástico en las ciudades medievales: el caso de Toledo en 1390." Eds. Emilio Sáez et al.. La ciudad hispánica durante los siglos XIII al XVI (Actas del Coloquio celebrado en La Rábida-Sevilla, 1981). Madrid: Universidad Complutense, 1985. II, 1081-1103.
- *---. "Gastos por la muerte de un canónigo toledano en el siglo XV." Ed. Carlos M. Reglero. Poder y sociedad en la Baja Edad Media Hispánica: estudios en homenaje al profesor Luis Vicente Díaz Martín. Valladolid: Universidad de Valladolid, 2002. I, 413-26.

- *Jimenez Carballo, F. J. "El clero secular de la ciudad de Soria en la Baja Edad Media según la documentación de Ntra. Sra. del Espino." *Celtiberia* 50.94 (2001): 277-307.
- *Jimenez Sureda, M. "Una part de la gestació del poder i el patrimoni: l'adquisició de capellanies a la Seu de Girona durant lèpoca medieval." *Annals de l'Institut d'Estudis Gironis* 38 (1996-97): 1555-68.
- *Jimeno Arangueren, R. El culto a los santos en la Cuenca de Pamplona (siglos V-XVI). Estratigrafía hagionímica de los espacios sagrados urbanos y rurales. Pamplona: Gobierno de Navarra, 2003.
- Juncosa Ginesta, I. "Bibliografia d'Història de l'Església d'àmbit català (1996-1999)." Analecta Sacra Tarraconensia 72 (1999): 525-56.
- ---. "Bibliografia d'Història de l'Església d'àmbit català (1999-2000)." *Analecta Sacra Tarraconensia* 73 (2000): 465-71.
- ---. "Bibliografia d'Història de l'Església d'àmbit català (2001)." *Analecta Sacra Tarraconensia* 74 (2001): 545-60.
- ---. "Bibliografia d'Història de l'Església d'àmbit català (2002)." *Analecta Sacra Tarraconensia* 75 (2002): 553-63.
- ---. "Bibliografia d'Història de l'Església d'àmbit català (2003)." *Analecta Sacra Tarraconensia* 76 (2003): 571-83.
- *Justo Fernández, J. "Traducción manuscrita y editorial de los concilios compostelanos medievales." *Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez.* Salamanca: Universidad Pontificia, 1999. 187-216.
- Labandeira Fernández, A. "Más referencias sinodales sobre las actividades parateatrales medievales en la diócesis de Burgos." *Cuadernos para investigación de la literatura hispánica* 26 (2001): 277-78.
- *Lacarra Ducay, M. C. "Notas sobre la iglesia de Santa Engracia o santuario de las Santas Masas en el siglo XV (1421-1464)." *Homenaje al profesor emérito Ángel San Vicente Pino*. Zaragoza: Universidad, 2000. 135-78.
- Ladero Quesada, M. A. "Marco histórico: Iglesia, Sociedad y Educación." Ed. B. Bartolomé Martínez. *Historia de la acción educadora de la Iglesia en España. Edades Antigua y Media*. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 1995. 105-32.
- *---. "Historia de la Iglesia en la España medieval." *La historia de la Iglesia en España y el mundo hispano*. Murcia: Universidad Católica San Antonio, 2001. 121-90.
- Ladero Quesada, M. A., & J. M. Nieto Soria. "Iglesia y sociedad en los siglos XIII al XV (ámbito castellano-leonés). Estado de la investigación." *En la España Medieval* 11 (1988): 125-51.
- *Lemonnier, M. Storia della Chiesa. Vicenza: Istituto S. Gaetano, 1981.
- *Lerena Guinea, T. La real capilla y parroquia de Santa Cruz de Nájera: setecientos años de conflicto jurisdiccional entre la comunidad benedictina, los obispos

- diocesanos y el cabildo de capellaner reales y beneficiados de Santa Cruz de Nájera: 1052-1900. Nájera: Dicarán, 2000.
- *Levillain, Ph., dir. Dictionnaire Historique de la Papauté. Paris: Fayard, 1994.
- *Linehan, P. "The Spanish Church revisited: The episcopal 'gravamina' of 1279." Eds. P. Linehan et al. *Authority and Power: Studies on Medieval Law and Government Presented to Walter Ullman on his 70th Birthday*. Cambridge, New York: Cambridge University Press, 1980a. 127-47.
- *---. "The Synod of Segovia (1166)." *Bulletin of Medieval Canon Law* 10 (1980b): 31-44.
- *---. "A survey of the diocese of Segovia (1246-1347)." *Revista Española de Teología* 41 (1981a): 163-206.
- *--- "Segovia: A 'frontier' diocese in the thirteenth century." *English Historical Review* 96 (1981b): 481-508.
- *---. "Religion, nationalism and national identity in medieval Spain and Portugal." *Studies in Church History* 18 (1982): 161-99.
- *--- "The Church, the economy and the reconquista in early fourteenth-century Castile." *Revista Española de Teología* 43 (1983): 275-303.
- *---. "Ecclesiastics and the Cortes of Castile and León." Las cortes de Castilla y León en la Edad Media (Actas de la Primera Etapa del Congreso Científico sobre la Historia de las Cortes de Castilla y León. Valladolid: Talleres de Simancas, 1988. II, 99-141.
- *--- "Ecclesiastics and the Cortes of Castile and León." Ed. P. Linehan. *Past and Present in Medieval Spain*. Aldershot: Variorum, 1992a. III, 101-41.
- *---. "Proctors Representing Spanish Interests at the Papal Court, 1216-1303." Ed. P. Linehan. *Past and Present in Medieval Spain*. Aldershot: Variorum, 1992b. VII, 69-123.
- *---. "Spanish Litigants and their Agents in the 13th-century Papal Curia." Ed. P. Linehan. *Past and Present in Medieval Spain*. Aldershot: Variorum, 1992c. VIII, 487-501.
- *---. "León, ciudad regia, y sus obispos en los siglos X-XIII." El reino de León en la Alta Edad Media 6 (1994): 411-57.
- *---. Las dueñas de Zamora. Secretos, estupro y poderes en la Iglesia española del siglo XIII, Barcelona: Península, 2000.
- *---. "León, ciudad regia, y sus obispos en los siglos X-XIII." Ed. P. Linehan. *The Processes of Politics and the Rule of Law: Studies on the Iberian Kingdoms and Papal Rome in the Middle Ages.* Aldershot, Hampshire, Great Britain; Burlington, Vt.: Ashgate, 2002. II, 411-57.
- Llín Chafer, A. "El Concilio Provincial tarraconense de 1429." Los Sínodos diocesanos del pueblo de Dios: actas del V Simposio de Teología Histórica (24-26 octubre 1988). Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 1988. 215-25.

- *Lop Otín, M. J. "La inmunidad jurídica del clero catedralicio toledano en la Edad Media (Siglos XI-XV)." La administración de justicia en la historia de España: actas de las III Jornadas de Castilla-La Mancha sobre investigación en archivos, Guadalajara, 11–14 noviembre 1997. Guadalajara: Anadab, 1999. 545-60.
- ---. "Las catedrales y los cabildos catedralicios de la Corona de Aragón durante la Edad Media. Un balance historiográfico." *En la España Medieval* 26 (2003): 371-404.
- *---. "Un grupo de poder a fines de la Edad Media: los canónigos de la catedral de Toledo." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005):635-70.
- *López Alsina, F. "El encuadramiento eclesiástico como espacio de poder: de la parroquia al obispado." Los espacios de poder en la España medieval: XII Semana de Estudios Medievales, Nájera, del 30 de julio al 3 de agosto de 2001. Logroño: Instituto de Estudios Riojanos, 2002. 425-57.
- *López Rodríguez, G. "La "bula de oro" de 1451: nota crítica." XVI Congresso Internazionale di Storia della Corona d'Aragona. La Corona d'Aragona ai tempi di Alfonso il Magnanimo (Napoli 1997). Napoli: Paparo, 2000. 421-37.
- Lozano Gracia, S. "Las parroquias y el poder urbano en Zaragoza durante los siglos XIV y XV." *En la España medieval* 29 (2006): 135-52.
- *Madrid Souto, R., & N. Munsuri Rosado. "Libros, joyas y ornamentos de la Parroquia de Santa Catalina de Valencia (1330)." *Estudis Castellonencs* 8 (1998-99): 403-19.
- *---. "Religiositat oficial-religiositat popular: una dualitat inventariada en 1506." *Bulletí de l' associació arqueològica de Castelló* 13 (1993): 59-72.
- *Mandianes Castro, M. "El espacio del clérigo en Galicia." *Anuario de Estudios Medievales* 18 (1988): 229-34.
- ---. "La mujer en los sínodos diocesanos gallegos de los siglos XIII al XVI." *El Museo de Pontevedra* 43 (1989): 359-67.
- *Mansilla Reoyo, D. "Situación político-religiosa de la Península Ibérica (1215-1220)." *Arquivo Dominicano Portugués (II Encuentro sobre Historia Dominicana*). Porto: Dominicanos, 1984. III, 39-58.
- *Marcos Casquero, M. A. "Clérigos vagabundos." *Cuadernos del CEMYR* 4 (1996): 125-49.
- *Marques, A. H. O. "O clero nos séculos XIV e XV: alguns aspectos." *Actas das Jornadas sobre Portugal Medieval. Leiria, 1983,* Leiria: Câmara Municipal, 1987. 25-46.
- *Marques, J. "A geração de Avis e a Igreja, no século XV." Revista de Ciências Históricas (Porto) 9 (1994): 105-33.
- *---. "Clérigos portugueses exilados e beneficiados em Castela Nova e na Andaluzia nos finais do século XIV." *Revista de Ciências Históricas* 4 (1989): 177-94.
- *---. "Clérigos portugueses exilados e beneficiados em Castela Nova e na Andaluzia nos finais do século XIV." Eds. M. González et al. *II Jornadas de Historia*

- *sobre Andalucía y el Algarbe (siglos XII-XVIII)*. Sevilla: Departamento de Historia Medieval, Universidad de Sevilla, 1990. 29-48.
- *---. "O poder real e a Igreja em Portugal na Baixa Idade Média." *Bracara Augusta* 96 (1993): 8-44.
- *---. "Relações entre a Igreja e o Estado em Portugal, no século XV." Revista da Faculdade de letras do Porto. Série de história 11 (1994): 137-71.
- *Martí Bonet, J. M. *Història de l'església medieval: naixement, infantesa i joventut d'Europa*. Barcelona: Arxiu Diocesà de Barcelona, 2000.
- *Martín Hernández, F. "Formación, espiritualidad y trabajo del clero: deficiencias." Eds. C. Aniz Iriarte et al. *Santo Domingo de Caleruega: contexto eclesial religioso: IV Jornadas de Estudios Medievales*. Salamanca: San Esteban, 1996. 87-102.
- Martín Martín, J. L. *El cabildo de la catedral de Salamanca. Siglos XII-XIII*. Salamanca: Centro de Estudios Salmantinos, 1975.
- ---. "Hermandades y ligas de clérigos en los reinos hispánicos." XIX Semana de Estudios Medievales de Estella, (Estella 1992), Cofradías, gremios y solidaridades en la Europa Medieval. Pamplona: Gobierno de Navarra, 1993. 127-47.
- *---. "Los cabildos de canónigos en los textos sinodales de la Península Ibérica." Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez. Salamanca: Universidad Pontificia, 1999. 161-74.
- ---. "Alfabetización y poder del clero secular en la Península Ibérica en la Edad Media." Coord. A. Vaca Lorenzo. Educación y transmisión de conocimientos en la historia. 13 Jornadas de Estudios Históricos organizadas por el Departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea. Salamanca: Universidad, 2001. 95-132.
- ---. "Beneficios y oficios del clero rural castellano (siglos XIII-XV)." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 693-735.
- *Martín Riego, M. "La visita pastoral de las parroquias." *Memoria Ecclesiae* 14 (1999): 157-205.
- *Martín Rodríguez, J. L. "Contabilidad interna de los cabildos catedralicios." *La historia en el contexto de las ciencias humanas y sociales. Homenaje a Marcelo Vigil Pascual.* Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 1989a. 237-58.
- *---. "El Ordenamiento de los capellanes de Segovia." Homenatge a la memòria del Professor D. Emilio Sáez. Aplec d'estudis dels seus deixebles i col.laboradors Barcelona: CSIC, 1989b. 495-512.
- *Martínez Angel, L. "Curiosidades y anécdotas históricas leonesas de la Edad Media referidas a eclesiásticos." *Tierras de León* 38.109-10 (1999): 161-72.
- *Martínez Domínguez, J. A. Os clérigos na Idade Media. A Coruña: Toxosoutos, 2001.

- *---. "Unha aproximación á normativa pastoral segundo os sínodos medievais galegos (s. XIII-X.XVI)." *Cuadernos de estudios gallegos* 49.115 (2002): 27-56.
- *Martínez Rodríguez, J. L. "Iglesia y vida religiosa." XXV Semana de Estudios Medievales de Estella. La Historia Medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998). Pamplona: Gobierno, 1999. 431-56.
- Martínez Sanmartín, L. P. "La promoció d'Alfons de Borja al bisbat de València i la política d'Alfons el Magnànim. Església i finances estatals a l'entorn de la guerra de Castella de 1429-1430." *Xàtiva, Els Borja: una projecció europea.* Xàtiva: El Museu, 1995. I, 277-323.
- *Martínez Sanmartín, L. P., & M. Navarro Sorní. "Els Borja, de la conquesta del regne a la del bisbat de València." Ed. M. Batllori. *Diplomatari Borja*. Valencia: 3 i 4, 2002. 52-162.
- *Marzal Palacios, F. J., & M. N. Munsuri Rosado. "Los esclavos sarracenos entre el Islam y el cristianismo: el caso de Bernat Sans." *VIII Simposio Internacional de Mudejarismo. De mudéjares a moriscos: una conversión forzada.* Teruel: Instituto de Estudios Turolenses, 2002. I, 303-14.
- Matías Vicente, J. C. "La clerecía en los sínodos astur-leoneses del siglo XII al XVI." *Revista española de derecho canónico* 44.122 (1987): 93-136.
- *---. "Moros y judíos en los sínodos del Oeste ibérico (1216-1556)." Estudios mindonienses: Anuario de estudios histórico-teológicos de la diócesis de Mondoñedo-Ferrol 9 (1993): 867-900.
- *---. "Usos y costumbres salmantinos (Sínodos de C. Rodrigo y Salamanca, siglos XIV y XV)." *Salamanca: revista de estudios* 43 (1999): 235-50.
- *Menache, S. "La Orden de Calatrava y el clero andaluz (siglos XIII-XV)." En la España medieval 8 (1986): 633-64.
- *Miras, J. La noción canónica de "praelatus". Estudio del "Corpus Iuris Canonici" y sus primeros comentadores (siglos XII al XV). Pamplona: Ediciones Universidad de Navarra, 1987.
- *Mitre Fernández, E. Iglesia y vida religiosa en la Edad Media. Madrid: Itsmo, 1991a.
- *---. Las claves de la Iglesia en la Edad Media. Barcelona: Planeta, 1991b.
- *---. "La Iglesia: poder y legitimación del poder en la Europa del Medievo." El poder a l'Edat Mitjana. Reunió científica. VIII Curs d'Estiu Comtat d'Urgell (Balaguer, 9, 10 i 11 de juliol de 2003). Lleida: Pagès, 2004. 43-56.
- *Molina Molina, A. L. "La moralidad del clero secular murciano en la Baja Edad Media." *Homenaje al Profesor Juan García Abellán* Murcia: Real Academia Alfonso X el Sabio, 1991: 249-54
- ---. "Sínodos palentinos medievales." *Littera scripta in honorem prof. Lope Pascual Martínez* 2 (2002): 649-60.
- *---. "El clero palentino en la Baja Edad Media (notas para su estudio)." *Acta historica et archaeologica mediaevalia* 26 (2005): 705-16.
- *Moline, E. "Els sacerdots francesos al bisbat d'Urgell (segles XIV-XVII)." *Urgellia* 9 (1988-89): 365-402.

- *Morales Roca, F. J. Prelados, abades, mitrados, dignidades capitulares y caballeros de las órdenes militares habilitados por el brazo eclesiástico en las cortes del principado de Cataluña, dinastías de Trastámara y de Austria. Siglos XV y XVI (1410-1599). Madrid: Hidalguía, 1999.
- *Morello Baget, J. "La comunitat de preveres de Reus i el seu encaix dins la fiscalitat municipal (s. XIV-XV)." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 863-906.
- *Moreno Núñez, J. I. "Poder económico e influencia social de un clérigo castellano del siglo XIV: Sancho Sánchez, arcediano de Olmedo." *En la España medieval* 24 (2001): 395-419.
- Munsuri Rosado, M. N. 'El clero secular en la Valencia del siglo XV: la parroquia de San Esteban.' Tesis de licenciatura inédita. Universidad de Valencia, 1999.
- ---. "El clero secular urbano en la Valencia del siglo XV: una unidad en la mentalidad medieval, una disparidad en la realidad." XVII Congreso de Historia de la Corona de Aragón. El món urbà a la Corona d'Aragó del 1137 als decrets de Nova Planta. Zaragoza: Universidad de Zaragoza, 2003. II, 261-72.
- ---. "La aportación de los clérigos valencianos del siglo XV a la poesía en la Corona de Aragón." XVIII Congreso de Historia de la Corona de Aragón. Valencia: Universidad, 2005. 1807-24.
- ---. 'Perspectiva socio-económica del clero secular en la Valencia del siglo XV.' Tesis doctoral inédita. Universitat de València, 2006.
- Muñoz Garrido, V. 'Economía y sociedad de los siglos XIV, XV y XVI en la ciudad de Teruel. Rentas, propiedades e influencia social de la Iglesia turolense.' 6 vols. Zaragoza: Universidad, 1991.
- Muro Abad, J. R. "La castidad del clero bajomedieval en la diócesis de Calahorra." *Historia. Instituciones. Documentos* 20 (1993): 261-82.
- ---. "El clero diocesano vasco en los siglos XV y XVI: una imagen." Dir. E. García Fernández. *Religiosidad y sociedad en el País Vasco*. Bilbao: Universidad del País Vasco, 1994. 53-82.
- *Mutge i Vives, J. "Entorn de l'ocupació de càrrecs públics i de la práctica d'oficis artesans per part dels clergues el segle XIV." *Anuario de Estudios Medievales*, 28 (1998): 821-35.
- *---. "Sociedad laica y sociedad eclesiástica en Cataluña" Ed. M. I. Falcón. *Aragón en la Edad Media. Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros.* Zaragoza: Universidad de Zaragoza, Facultad de Filosofía y Letras, Departamento de Historia Medieval, Ciencias y Técnicas Historiográficas y Estudios Arabes e Islámicos, 1999. II, 1185-97.
- Navarro Sorní, M. "El enfrentamiento entre Calixto III y Alfonso V el Magnánimo por el obispado de Valencia." *Cum vobis et pro vobis. Homenaje de la Facultad de Teología San Vicente Ferrer, de Valencia, al Excmo. y Rvdmo. Dr. D. Miguel Roca Cabanellas.* Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 1991a. 709-27.

- ---. "La Iglesia y la expansión mediterránea de la Corona de Aragón." *La Corona d'Aragó. El regne de València en l'expansió mediterrània (1238-1492)*. Valencia: Corts Valencianes, 1991b. 157-62.
- *---. "La creación de la archidiócesis valentina. La Iglesia valenciana en el siglo XV." *Anales Valentinos* 18 (1992): 287-304.
- *---. "Alfons de Borja, papa Calixt III." *Xàtiva, Els Borja: una projecció europea. Catàleg de l'exposició.* Xátiva: El Museu, 1995. I, 291-98.
- *---. "Calixt III i l'Església del seu temps." *Els temps dels Borja*. Xátiva: Ajuntament, 1996. 59-77.
- *---. "Breves del papa Calixto III en el Archivio di Stato de Milán (año 1455)." Anthologica annua 44 (1997a): 675-734.
- *---. "Los Papas Borja: leyenda y realidad. Calixto III." Eds. J. C. Martín de la Hoz et al. *Enigmas de la Iglesia valenciana*. Valencia: Diputación, 1997b. 31-46.
- *---. "Pignora sanctorum. En torno a las reliquias, su culto y las funciones del mismo."

 Reliquie e reliquiari nell'espansione mediterranea della Corona d'Aragona:

 il Tesoro della Cattedrale di Valenza = Reliquias y relicarios en la expansión

 mediterránea: el tesoro de la catedral de Valencia. Valencia: Generalitat

 Valenciana. 1998. 93-133.
- *---. "El tiempo de los Borja, Siglo de Oro de la Iglesia Valenciana." *La luz de las imágenes. I: La Iglesia Valentina en su historia.* València: Generalitat, (1999): 125-63.
- *---. "Alfonso de Borja, obispo de Valencia." Anales valentinos 52 (2000a): 315-56.
- *---. "Documentos inéditos sobre el vaticinio de san Vicente Ferrer a Alfonso de Borja, la Torre de Canals y los abuelos paternos de Alejandro VI." *Teología en Valencia: raíces y retos. Buscando nuestros orígenes de cara al futuro (Actas del X Simposio de Teología Histórica)*. Series Valentina, 45. Valencia: Facultat de Teología 'San Vicente Ferrer', 2000b. 59-71.
- *---. "De Calixto III a Alejandro VI: los Borja de Xàtiva a Roma." Un documento inédito: el complemento de la dote de la hija de Santángel, Luisa. Ed. facsímil (Temes del XXI Curs d'Història i de Cultura Valencianes). Aula de Humanidades y Ciencias. Serie Histórica, 22 Valencia: Real Academia de Cultura Valenciana 2001a. 157-78.
- *---. "La creación cardenalicia de Alfonso de Borja y su intervención en el pleito entre Alfonso V el magnánimo y el clero de la corona de Aragón por el edicto fiscal de 1448." *Debats* 72 (2001b): 109-33.
- *---. "Calixto III, el papa de la cruzada." *Real Academia de Cultura Valenciana. Serie histórica* 23 (2002): 11-32.
- ---. Calixto III Borja y Alfonso el Magnánimo frente a la cruzada. Valencia: Ayuntamiento, 2003.
- *---. "Calixto III y la cruzada contra el Turco." *Alessandro VI dal Mediterraneo all'Atlantico: atti del convegno (Cagliari, 17-19 maggio 2001).* Roma: Ministero per i Beni e la Attività Culturali, 2004a. 147-67.

- *---. "Lo senyor rey ha molt a cor la promoció del dit micer Alfonso. Los intentos de Alfonso el Magnánimo por situar a su consejero Alfonso de Borja en los cabildos de Valencia y Barcelona." *Credere et celebrare: homenaje al Profesor D. Emilio Aliaga Girbés.* Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 2004b. 559-74.
- *---. "Un obispo frustrado de Segorbe, Francesc Ferrer, y el enfrentamiento del cardenal Lluís Joan del Milà con Juan II de Aragón." La Diócesis de Segorbe y sus gentes a lo largo de la historia: volumen homenaje al profesor Ramón Rodríguez Culebras. Castellón de la Plana: Fundación Dávalos-Fletcher 2004c. 43-50.
- *---. Alfonso de Borja, Papa Calixto III en la perspectiva de sus relaciones con Alfonso el Magnánimo. Valencia: Institució Alfons en Magnànim, 2005.
- *Negredo Del Cerro, F. "Levantar la doctrina hasta los cielos. El sermón como instrumento de adoctrinamiento social." *III Reunión Científica de la Asociación de Historia Moderna*. Gran Canaria: Universidad, 1996. 55-63.
- *Neri, F., ed. *Gli spazi economici della chiesa nell'Occidente mediterraneo (secoli XII metà XIV)*. Pistoia: Centro italiano di studi di storia e d'arte, 1999.
- *Nieto Cumplido, M. "La reforma del clero regular en Córdoba (1400-1450)." Eds. C. Torres Delgado et al. *Andalucía medieval: nuevos estudios*. Córdoba: Publicaciones del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, 1979. 211-29.
- Nieto Soria, J. M. Las relaciones Monarquía-Episcopado castellano en Castilla como sistema de poder, 1252-1312. 2 vols. Madrid: Universidad Complutense, 1983a.
- ---. "Las relaciones monarquía-episcopado en Castilla, siglos XIII-XIV. Definición de sus caracteres e interpretación de conjunto." *El pasado histórico de Castilla y león (I Congreso Historia de Castilla y León)*. Valladolid: Junta de castilla y León, Universidad de Valladolid, 1983b. I, 285-94.
- ---. "Las realidades cotidianas de las relaciones Monarquía-Episcopado en Castilla. Siglos XIII-XIV." En *Etat et Eglise dans la genèse de l'Etat moderne (Actes Colloque organisé par le C.N.R.S. et la Casa de Velázquez, Madrid, 1984)*. Bibliothèque de la Casa de Velázquez, 1. Madrid: Casa Velázquez, 1986. 217-25.
- ---. *Iglesia y poder real en Castilla (1250-1350)*. Madrid: Depto. de Historia, Universidad Complutense, 1988.
- *---. "La Capilla Real Castellano-leonesa en el siglo XV: Constituciones, nombramientos y quitaciones." *Archivos Leoneses* 85-86 (1989): 7-54.
- ---. "Iglesia y orígenes del Estado moderno en la Castilla Trastámara." *Espacio, tiempo y forma (s. III), Historia Medieval* 4 (1991): 137-60.
- ---. "Les clercs du roi et les origines de l'Etat Moderne en Castille. Propagande et légitimation (XIIIe-XVe siècles)." *Journal of Medieval History* 18 (1992): 297-318.

- ---. *Iglesia y génesis del Estado Moderno en Castilla (1369-1480)*. Madrid: Editorial Complutense, 1994a.
- ---. "El pontificado de Martín V y la ampliación de la soberanía real sobre la Iglesia castellana (1417-1431)." *En la España Medieval* 17 (1994b): 113-31.
- *---. "Enrique III de Castilla y la promoción eclesiástica del clero: las iniciativas políticas y las súplicas beneficiales (1390-1406)." *Archivum Historiae Pontificiae* 33 (1995a): 41-89.
- ---. "Las relaciones Iglesia-Estado en España a fines del siglo XV." *Actas del Congreso Internacional El Tratado de Tordesillas y su época*. Valladolid, Tordesillas, Setúbal: Junta de Castilla y León; V Centenario del Tratado de Tordesillas; Comemorações Descobrimentos Portugeses, 1995b. II, 731-50.
- ---. "Las relaciones Iglesia-Monarquía en la Castilla de fines del siglo XIII: entre el conflicto y la cooperación." *Alcalá de Henares y el Estudio General*. Alcalá de Henares: Institución de Estudios Complutenses, 1996. 9-24.
- ---. "La renovación de la historia política en la investigación medieval: las relaciones de poder." Coords. J. S. García Marchante & A. L. López Villaverde. Relaciones de poder en Castilla: el ejemplo de Cuenca. Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha, Asociación de Amigos del Archivo Histórico Provincial, 1997a. 37-64.
- ---. "Iglesia y autoritarismo regio en la Castilla de los descubrimientos." *La Península Ibérica en la era de los Descubrimientos (1391-1492) (Actas de las III Jornadas Hispano-Portuguesas de Historia Medieval. Sevilla, 1991).* Sevilla: Junta de Andalucia, 1997b. I, 643-58.
- ---. "Origen divino, espíritu laico y poder real en la Castilla del siglo XIII." *Anuario de Estudios Medievales* 27.1 (1997c): 43-100.
- ---. "Relaciones con el Pontificado, Iglesia y poder real en Castilla en torno a 1500. Su proyección en los comienzos del reinado de Carlos I." *Studia Histórica*. *Historia Moderna* 21 (1999): 19-48.
- ---. "Religión y política en la Castilla bajomedieval: algunas perspectivas de análisis en torno al poder real." *Cuadernos de Historia de España* 76 (2000): 99-120.
- *---. "Iglesia y estructuras políticas en la génesis del estado moderno en Occidente." Creences i ètnies en una societat plural. Reunió científica. III Curs d'Estiu Comtat d'Urgell (Balaguer, 13, 14 i 15 de juliol de 1998) Lleida: Pagès, 2002. 13-34.
- *---. "De la grâce papale à l'absolutisme royal. Le roi de Castille suppliant le pape au XVe siècle." Suppliques et requêtes: le gouvernement par la grâce en Occident (XIIe-XVe siècle). Roma: École Française de Rome, 2003. 343-56.
- *---. "El clero secular." *Medievalismo: Boletín de la Sociedad Española de Estudios Medievales* 13-14 (2004): 95-111.
- *Nieto Soria, J. M., & Jorge Díaz Ibáñez. "Elites clientelares eclesiásticas (siglos XIII al XV): propuesta metodológica desde el caso castellano." Ed. F. Themudo Barata. Elites e redes clientelares na Idade Media: problemas metodologicos.

- Lisboa, Évora: Edições Colibri, Centro Interdisciplinar de História, Culturas e Sociedades da Universidade de Evora, 2001. 109-39.
- *Nogales Rincón, D. "Las capillas y capellanías reales castellano-leonesas en la Baja Edad Media (siglos XIII-XV): algunas precisiones institucionales." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005): 737-66.
- *Orlandis Rovira, J. "El clima religioso en la Baja Edad Media." *Cuadernos de investigación histórica* 8 (1984): 215-21.
- *---. "Aspectos de la sociedad murciana bajomedieval a través de la literatura sinodal." *Miscelánea medieval murciana* 23-24 (1999-2000): 99-140.
- *---. Sínodo de la diócesis de Cartagena (1475). Murcia: Universidad, 2002.
- Ortuño Molina, Jorge. *Sínodo de la Diócesis de Cartagena (1475)*. Murcia: Universidad de Murcia, 2002.
- *Osorio Muñoz, M. "El bajo clero en Jaén en el tránsito a la Edad Moderna. La universidad de curas párrocos." *La sociedad medieval andaluza: grupos no privilegiados (Actas del III Coloquio de Historia Medieval de Andalucía)*. Jaen: Diputación Provincial de Jaén, Instituto de Cultura, 1984. 457-68.
- *Palao Gil, F. J. La propiedad eclesiástica y el juzgado de amortización de Valencia (siglos XIV-XIX). Valencia: Direcció General del Llibre, Arxius i Biblioteques, 2001.
- *Pallarés Méndez, M. C., & E. Portela Silva. "Edad Media: La Iglesia de la Historia." Semata. Ciencias Sociais e Humanidades 7-8 (1996): 91-140.
- *Pardo Ferrández, M. "El Bací dels Pobres Vergonyants' de la Parroquia de Santa María del Mar." *Estudis hitòrics i documents dels arxius de protocols* 8 (1980): 149-64.
- *Parejo Delgado, M. J. La clerecía oventense en la Baja Edad Media. Estudio socioeconómico. Oviedo: Instituto de Estudios Asturianos, 1982.
- *Pascual Martínez, L. "Los Sínodos de la Iglesia de Cartagena en la Baja Edad Media: siglo XV." *Homenaje al profesor Juan Torres Fontes*. Murcia: Universidas de Murcia, Academia Alfonso X el Sabio, 1987. II, 1249-62.
- *---. "Los Sínodos de la Iglesia Cartaginense: siglo XV." *Miscelánea medieval murciana* 14 (1987-88): 187-218.
- *Patiño Gómez, R., & X. M. González Fernández. *Coia, historia dunha parroquia: dende a prehistoria a guerra da independencia*. Vigo: RP Edicions, 1989.
- *Pazos, A. M. "Parroquias y clero parroquial." Ed. Benoît Pellistrondi. L'histoire religieuse en France et en Espagne: colloque international (Casa de Velázquez, 2–5 avril 2001). Madrid: Casa Velázquez, 2004. 201-24.
- *Pereira, I. R. "As constituições da igreja de São Pedro de Almedina de cerca de 1348." *Revista da Universidade de Coimbra* 31 (1985): 223-36.
- *Peres López, S. "La predicación y la enseñanza de la doctrina cristiana en los sínodos de Galicia (s. XIII-XVI)." *Revista española de derecho canónico* 41.118 (1985): 125-58.

- *Pérez Coca y Sánchez Matas, C. "El patrimonio eclesiástico en los sínodos placentinos de los siglos XV y XVI. Fines, gestión y tutela." *Anuario de la Facultad de Derecho de la Universidad de Extremadura* 4 (1986): 33-53.
- Pérez de Heredia y Valle, J. *Sínodos medievales de Valencia*. Roma: Instituto Español de Historia Eclesiástic, 1994.
- *Pérez Martín, A. J. "El derecho canónico particular y el derecho común medieval." Sínodos diocesanos y legislación particular: estudios históricos en honor al Dr. D. Francisco Cantelar Rodríguez. Salamanca: Universidad Pontificia, 1999. 15-24.
- *Polanco Pérez, A. "Violencia verbal en el estamento eclesiástico palentino a través de las Actas Capitulares durante el s. XV." *Publicaciones de la Institución Tello Téllez de Meneses* 72 (2001): 373-80.
- Pons Alós, V. "Los canónigos de la catedral de Valencia (1375-1520): aproximación a su prosopografía." *Anuario de estudios medievales* 35.2 (2005a): 907-50.
- ---. *Cardenales y prelados de Xàtiva en la época de los Borja*. Xàtiva: Iglesia Colegial Basílica de Santa María, 2005b.
- *Pons Alós, V., & M. M. Cárcel Ortí. "Los archivos parroquiales a través de los Sínodos Diocesanos valentinos." Los Sínodos diocesanos del pueblo de Dios: actas del V Simposio de Teología Histórica (24-26 octubre 1988). Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 1988. 227-55.
- *---. "Cofradías religiosas en Valencia: del Medievo a la Modernidad." *Archivo Sardo. Rivista di studi storici e sociali (nuova serie nº 2)* (2001a): 175-86.
- *---. "La diócesis de Valencia durante los pontificados de los Borja." *Anales Valentinos* 53 (2001b): 87-119.
- *Pons i Guri, J. M. "Constitucions conciliars tarraconenses (1229 a 1230)." *Analecta Sacra Tarraconense* 47 (1974): 65-128.
- *--- "Constitucions conciliars tarraconenses (1229 a 1230)." *Analecta Sacra Tarraconense* 48 (1975): 241-363.
- *Pontal, O. Les Statuts Synodaux. Turnhout: P. Odette, 1975.
- ---. Clercs et laïcs au Moyen Âge d'après les status synodaux. Paris: Desclée, 1990.
- *Puchades i Bataller, R. J. Als ulls de Déu, als ulls dels homens. Estereotips morals i percepció social d'algunes figures professionals en la societat medieval valenciana. Valencia: Universidad, 1999.
- Pueyo Colomina, P. "El clero secular en la diócesis de Zaragoza: los libros de órdenes del arzobispo Añoz." *III Reunión científica de Historia Moderna*. Las Palmas: Universidad, 1995. I, 165-76.
- ---. "Actuación documentaria del clero rural de la diócesis de Zaragoza en los siglos XII-XIII: la localidad de Pastriz." Eds. A. Hevia Ballina et al. Memoria Ecclesiae IX, Parroquia y Arciprestazgo en los Archivos de la Iglesia(II). (Congreso de Salamanca, II). Santoral Hispano-mozárabe en España. Oviedo-Salamanca. Oviedo: La Asociación, 1996. 461-76.

- ---. "El arzobispado de Zaragoza en la segunda mitad del siglo XIV y el clero extradiocesano." En El món urbà a la Corona d'Aragó del 1137 als decrets de Nova Planta: XVII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó; Congreso de Historia de la Corona de Aragón: Barcelona. Poblet. Lleida, 7 al 12 de desembre de 2000. Barcelona: Publicacions Universitat de Barcelona, 2003. III, 769-87.
- ---. "El clero extradiocesano en el arzobispado de Zaragoza a principios del siglo XV." *Anuario de estudios medievales* 35:2 (2005): 799-862.
- *Quintana Prieto, A. "Munio Velázquez, un clérigo astorgano en la Curia pontificia del siglo XIII." *Anthologica Annua* 42 (1995): 365-423.
- Rapp, F. "La paroisse et l'encadrement religieux des fidèles du XIV^e au XV^e siècle." 109^e Congrès National des Sociétés Savantes (Dijon, 1984). Paris: CTHS, 1985. I, 27-43.
- *Rascón Lozano, I. "Aspectos demográficos de la Villa de Arjona a fines de la Edad Media (parroquia de San Martín)." *Andalucía medieval: actas del III Congreso de Historia de Andalucía, Córdoba 2001*. Córdoba: Publicaciones Obra Social y Cultural CajaSur, 2003. V, 411-28.
- *Riera Montserrat, F., & P. Xamena Fiol. *Història de l'Església a Mallorca*. Mallorca: Moll, 1986.
- *Riesco Terrero, A. "El clero parroquial a través de los archivos eclesiásticos." Memoria Ecclesiae IX, Parroquia y arziprestazgo en los archivos de la Iglesia (II). Santoral Hispanomozarabe en España. Oviedo: La Asociación, 1996. 379-411.
- *Ríos Rodríguez, M. L. "La vie du clergué rural dans le nord de l'Espagne médiévale d'après les actes synodaux." Le clergé rural dans l'Europe médiévale et moderne (XIII Journées Internationales d'Histoire. Flaran, 1991). Toulouse: Presses Universitaires du Mirail, 1995. 167-86.
- *Riu Riu, M. "Inventario de los pergaminos de Santa María del Mar, 1380-1400. Quinta y última entrega." *Miscel.lània de Textos Medievals* 6 (1992): 101-35.
- ---. "El poder real y la Iglesia catalana en la Corona de Aragón (siglos XIV al XVI)." El poder real en la Corona de Aragón (siglos XIV-XVI) (Actas del XV Congreso de Historia de la Corona de Aragón). Zaragoza: Gobierno de Aragón. Departamento de Educación y Cultura, 1996. I.1, 389-407.
- *Rodrigo Estevan, M. L. "Tareas sagradas y hábitos mundanos: notas sobre la moral del clero en el siglo XV." *Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros*. Zaragoza: Universidad de Zaragoza, Facultad de Filosofía y Letras, Departamento de Historia Medieval, Ciencias y Técnicas Historiográficas y Estudios Arabes e Islámicos, 1999. II, 1355-68.
- *Rodríguez Llopis, M., & I García Díaz. *Iglesia y sociedad feudal: el Cabildo de la Catedral de Murcia en la baja edad media*. Murcia: Universidad, 1994.
- *Rodríguez Molina, J. "Procedencia castellano-leonesa y extracción social de los obispos jienenses (siglos XIII-XV)." El pasado histórico de Castilla y León (I

- Congreso de Historia de Castilla y León). Burgos: Junta de Castilla y León, 1983. 275-83.
- *Rodríguez Villar, V. M. 'Libro de Regla del Cabildo (Kalendas I): estudio y edición del manuscrito nº 43 de la Catedral de Oviedo.' Tesis doctoral inédita. Universidad de Oviedo, 1999.
- Roselló Lliteras, J. "Estratificación social del clero en Mallorca." *Bolletí de la Societat arqueològica Luliana* 828-29.35 (1978): 189-208.
- ---. "El clero de Mallorca frente a la vida sexual durante el Medioevo." *Mayurqua* 23 (1990-96): 67-85.
- ---. "El sacerdote frente a la vida sexual en la Edad Media: estudio concerniente a la diócesis de Mallorca." *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul.liana* 51 (1995): 105-24.
- *Royer de Cardinal, S. "Imagen del laico en los sínodos bajomedievales." *Cuadernos de historia de España* 77 (2001-02): 57-70.
- *Rubio Vela, A. Alfons de Borja y la ciudad de Valencia (1419 1458), Colección de documentos del Archivo Histórico Municipal. Valencia: Fundación Valencia III Milenio, 2000.
- *---. "Alfons de Borja y el patriciado de Valencia." Debats 72 (2001): 93-107.
- *Rucquoi, A. "La formation culturelle du clergé en Castille à la fin du Moyen Âge." Le clerc séculier au Moyen Âge, XXII Congrès de la Société des Historiens Médiévistes de lÈnseignements Supérieur Public (Amiens, 1991). Paris: Publications de la Sorbonne, 1993. 249-62.
- *Sabaté Curull, F. "L'Església secular catalana al segle XIV: la conflictiva relació social." *Anuario de Estudios Medievales* 28 (1998): 757-88.
- *Saez, R. "Le clergé des paroisses de Tolède à la fin du XVI^e siècle (possibilités et limites d'une recherche)." *Tolède et l'expansion urbaine en Espagne (1450-1650). Actes du colloque organisé par Junta de Comunidades de Castilla la Mancha et la Casa Velázquez (1988).* Madrid: Casa de Velázquez, 1991. 205-24.
- *Salvador Miguel, N. "Soltería devota y sexo en la literatura medieval: los clérigos." Eds. J. A. García de Cortázar et al. *La familia en la Edad Media (XI Semana de Estudios Medievales. Nájera, 2000)*. Logroño: Instituto de Estudios Riojanos, Gobierno de La Rioja, 2001. 317-47.
- *Sánchez Herrero, J. Concilios provinciales y Sínodos toledanos de los siglos XIV y XV: la religiosidad cristiana del clero y pueblo. La Laguna (Tenerife): Universidad, Secretariado de Publicaciones, 1976.
- *---. "El cabildo Catedral de Cádiz. Siglos XIII a XV." *Archivo Hispalense* 198 (1982): 155-82.
- *---. "La Iglesia andaluza en la Baja Edad Media, siglos XIII al XV." *Actas del I Coloquio de Historia de Andalucía (Córdoba, noviembre 1979)*. Córdoba: Monte de Piedad y Caja de Ahorros, 1982. 265-330.

- *---. "Las relaciones de Alfonso XI con el clero de su época." Ed. A. Rucquoi. Génesis medieval del Estado Moderno: Castilla y Navarra (1250-1370). Valladolid: Ámbito, 1987. 23-48.
- *---. "Los obispos castellanos y su participación en el gobierno de Castilla (1350-1406)." Ed. A. Rucquoi. *Realidad e imágenes del poder. España a fines de la Edad Media*. Valladolid: Ámbito (1988): 85-113.
- *---. "La imagen del monje entre el clero secular durante la Edad Media." Codex aquilarensis: Cuadernos de investigación del Monasterio de Santa María la Real 8 (1993): 113-52.
- *Sánchez Herrero, J. "El trabajo del clero en la Edad Media." *Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia* 18 (1997): 91-134.
- *Sánchez Herrero, J. "El clero en tiempos de Isabel I de Castilla." Sociedad y economía en tiempos de Isabel la Católica: Ponencias presentadas al II Simposio sobre el reinado de Isabel la Católica, celebrado en las ciudades de Valladolid y Buenos Aires en el otoño de 2001. Valladolid: Ámbito, 2002. 151-81.
- *Santamaría Arandez, A., & M. Barceló Crespí. "Església i administració a Mallorca a l'època del Cisma d'Occident (1373-1433)." *Estudis Baleàrics* 4 (1984): 55-106.
- *Santamaría Lancho, M. "El Cabildo Catedralicio de Segovia como aparato de poder en el sistema político urbano durante el siglo XV." *Studia Histórica (Historia Medieval)* 8 (1990): 47-77.
- *Sanz Sancho, I. "El empréstito de 1476 en las iglesias de los obispados de Jaén y Córdoba" En la España Medieval (Estudios en memoria del profesor don Claudio Sánchez Albornoz) 9 (1986): 1175-96.
- *---. "La religiosidad del clero y del pueblo en los sínodos murcianos del siglo XIV." *Carthaginensia: Revista de estudios e investigación* 5.7-8 (1989a): 31-100.
- *---. *La Iglesia y el obispado de Córdoba en la Baja Edad Media (1236-1426).* 2 vols. Madrid: Universidad Complutense, 1989b.
- *Sanz Sancho, I. "La Iglesia de Córdoba y la cultura en la Baja Edad Media." Eds. M. González Jimenez et al. *La Península Ibérica en la era de los Descubrimientos* (1391-1492) (Actas de las III Jornadas Hispano-Portuguesas de Historia Medieval. Sevilla, 1991). Sevilla: Junta de Andalucía, Consejería de Cultura: Universidad de Sevilla, 1997. II, 1107-15.
- *Sarasa Sánchez. E. "Las relaciones Iglesia-Estado en Aragón durante la Baja Edad Media." État et Eglise dans la genèse de l'Etat moderne (Actes Colloque organisé par le C.N.R.S. et la Casa de Velázquez, Madrid, 1984). Madrid: Casa de Velázquez, 1986. 165-74.
- *Sastre Portella, F. "L'Església menorquina durant el Regne privatiu." El regne de Mallorca a l'època de la dinastia privativa (XVI Jornades d'Estudis Històrics Locals. Palma del 10 al 12 de desembrre de 1997). Palma: Institut d'Estudis Balears, 1998. 149-64.

- *Schatz. K. Los concilios ecuménicos: encrucijadas en la historia de la Iglesia. Madrid: Trotta, 1999.
- *Segura Graíño, C. "Documentos referentes a Andalucía en la Sección de Clero del Archivo Histórico Nacional (1253-1516)." *Anuario de estudios medievales* 19 (1989): 213-42.
- *Serra Estellés, J. "Notas para una historia del Cisma de Occidente en Valencia. La controvertida promoción del primer cardenal de Valencia, Jaime de Aragón." Cum vobis et pro vobis. Homenaje de la Facultad de Teología San Vicent Ferrer, de Valencia, al Excmo. y Rvdmo. Dr. D. Miguel Roca Cabanellas en sus bodas de Plata episcopales. Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 1991. 755-75.
- *---. "Notas para una historia del Cisma de Occidente en Valencia. La detentación de pabordías al inicio del Cisma." *Anales Valentinos* 37 (1993): 177-220.
- *---. "Notes per a una història del Cisma d'Occident: La questió beneficial." Paradigmes de la història, I, Actes del congrés "Sant Vicent Ferrer i el seu temps. Valencia: Saó, 1997. 173-95.
- *---. El Archivo Diocesano de Valencia. L'Arxiu Diocesà de València. I: Inventario del fondo histórico. Il Catèleg de pergamins. Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 2004.
- *Silva, A. C. L. F. "A moralização do clero castelhano no século XIII." *Idade Média: Ética e Política*. Porto Alegre: Pontificia Universidade Católica do Reio Grande do Sul, 1996. 45-76.
- *Sobrequés Vidal, S. "L'afer de les diòcesis catalanes vacants en 1457-1460 i la política italiana de Joan II." La Corona d'Aragona e il Mediterraneo: aspetti e problemi comuni da Alfonso il Magnanimo a Ferdinando il Cattolico (1416-1516) (IX Congresso di Storia della Corona d'Aragona. Napoli, 11-15 aprile 1973). Napoli: Paparo, 1984. III, 327-45.
- *Soto Rábanos, J. M. "Disposiciones sobre la cultura del clero parroquial en la literatura destinada a la cura de almas (siglos XIII-XV)." *Anuario de Estudios Medievales* 23 (1993): 257-353.
- *---. "Pedagogía medieval hispana: transmisión de saberes en el bajo clero." *Revista Española de Filosofía Medieval* 2 (1995): 43-57.
- *---. "María en los sínodos diocesanos de León y Castilla (siglos XIV y XV)." Ed. F. Javier Campos. *Religiosidad popular en España: actas del Simposium:1/4-IX-1997*. Madrid, R. C. U. Escorial-Ma. Cristina: Ediciones Escurialenses, 1997. 33-356.
- *Sousa, A. de. "Conflitos entre o Bispo e a Câmara do Porto em meados do século XV." *Boletim Cultural da Câmara Municipal do Porto* (2ª Série) 1 (1983): 9-103.
- *Suárez Fernández, L. "El máximo religioso." Ed. L. Suárez Fernández. *Claves históricas en el reinado de Fernando e Isabel*. Madrid: Real Academia de la Historia, 1998.

- *Tabbagh, V. "Effectifs et recrutement du clergé séculier français à la fin du moyen age." Le Clerc Séculier au Moyen Âge, XXII Congrès de la Societé des Historiens Médiévistes de l'Enseignement Superieur Public (Amiens, juin 1991). Paris: Publications de la Sorbonne, 1993. 181-90.
- *Tamburri Bariain, P. "Martín Jiménez: un clérigo navarro entre sus obligaciones canónicas y la doctrina universitaria (1263-1302)." *Hispania Sacra (Actas del I Congreso de Historia de la Iglesia en España y el Mundo Hispánico)* 51.104, 1999, 785-97.
- *Tanner, N. P. Los concilios de la Iglesia: breve historia. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 2003.
- *Teixidor, J. *Episcopologio de Valencia* (1092-1773). Valencia: Facultad de Teología San Vicente Ferrer, 1998.
- *Tellechea Idigoras, J. I. "La reforma religiosa." *La hora de Cisneros (Cursos de Verano de El Escorial, 94-93)*. Madrid: Editorial Católica, 1995. 43-56.
- *Terre Vila, M. "Relació dels productes que trobem a les cases d'alguns clergues de Lleida durant el s. XIV, segons inventaris de l'Arxiu Capitular de la ciutat." *Ilerda. Humanitats* 50 (1992-93): 119-26.
- *Teruel Gregorio de Tejada, M. *Vocabulario básico de la historia de la Iglesia*. Barcelona: Crítica, 1993.
- *Tolosa Robledo, L. 'El "Liber Ordinum" (1402-1406) de la Diócesis de Valencia.' Tesis de licenciatura inédita. Universidad de Valencia, 1983.
- *---. "El 'Liber Ordinum' de la diòcesi de València. Capellans i tonsurats a la Ribera (1403-1406)." *Quaderns de Sueca* 7 (1985): 9-16.
- *Trenchs Ódena, J. "La Diócesis de Valencia (1342-1347) a través de las Súplicas de Clemente VI." *Hispania Sacra* 32.65-66 (1980): 353-74.
- *---. "La Iglesia palentina en la primera mitad del siglo XIV a través de los registros pontificios: pontificado de Juan XXII (1316-1334)." *Actas II Congreso de Historia de Palencia*. Palencia: Diputación Provincial de Palencia, Departamento de Cultura, 1990. II, 125-48.
- *Val Valdivieso, M. I. "El clero vasco a fines de la Edad Media." *Cuadernos de Sección. Historia. Geografía-Eusko Ikaskuntza* 23 (1995): 31-53.
- *Vázquez Berthomeu, M. "Clérigos y escritura en los sínodos gallegos anteriores a Trento." *Historia. Instituciones. Documentos* 28 (2002): 503-38.
- *Velázquez, R. E. "El clero secular en la primera evangelización." Historia de la evangelización de América. Trayectoria, identidad y esperanza de un Continente. História da evangelizaçao da América.Trajetória identidade e esperança de um Continente (Simposio Internacional. Ciudad del Vaticano, 1992). Cità del Vaticano: Libreria Editrice Vaticana, 1992. 99-109.
- *Ventura, G. G. *Poder régio e liberades eclesiásticas: 1383-1450.* 2 vols. Lisboa: Faculdade de Letras da Universidade de Lisboa, 1993.
- *Ventura, M. G. Igreja e poder no século XV. Dinastia de Avis e liberdades eclesiásticas (1384-1459). Lisboa: Colibrí, 1997.

- *Verdoy, A. Síntesis de historia de la Iglesia. Baja Edad Media, Reforma y Contrarreforma (1303-1648). Madrid: Universidad Pontificia de Comillas, 1994.
- *Vilar, H. V. "Notas para o estudo do clero eborense na segunda metade do século XIV: as súplicas a Roma." *Actas do Congresso de História no IV Centenário do Seminário de Évora*. Evora: Instituto Superior de Teologia, Seminário Maior de Evora 1994. II, 17-25.
- *---. "História da Igreja medieval em Portugal: um percurso possível pelas provas académicas." *Lusitania Sacra* (Ser. 2) 13-14 (2001-02): 569-81.
- *Villalba Ruiz De Toledo, F. J. "Repertorio bibliográfico de la reforma eclesiástica castellana en el siglo XV." *Hispania Sacra* 45.92 (1993): 503-17.
- Villarroel González, O. "El papado y la monarquía de Juan II de Castilla (1406-1454) en un inventario de documentación pontificia de los Reyes Católicos." *En la España Medieval* 25 (2000): 137-87.
- ---. "Las intervenciones regias en las elecciones episcopales en el reinado de Juan II de Castilla (1406-1454): el caso de los arzobispos de Toledo." *Anuario de estudios medievales* 31/1 (2001a): 147-90.
- ---. "Pedro de Castilla (1394-1461): un obispo de Osma y sus relaciones con la Monarquía." *Celtiberia* 51.95 (2001b): 133-62.
- ---.. Los arzobispos de Toledo y la monarquía en tiempos de Juan II de Castilla. Toledo: Ayuntamiento, 2002a.
- ---. "Las relaciones políticas entre los arzobispos toledanos y la monarquía de Juan II de Castilla (1406-1454)." *Iglesia y religiosidad en España: historia y archivos* (Actas de las V Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos. Guadalajara, 8-11 mayo 2001). Guadalajara: Anabad Castilla-La Mancha, 2002b. II, 741-70.
- ---. "Servir al rey en las ligas nobiliarias: los eclesiásticos en las confederaciones políticas." *Anuario de estudios medievales* 36.2 (2006): 751-81.
- VV.AA. L'Encadrement religieux des fidèles au Moyen-Age et jusqu'au Concile de Trente. Actes 109^e Congrès Nationale des Sociétés Savantes. Paris: CTHS, 1985.
- VV.AA. Paradigmes de la història, I. Actes del Congrés "Sant Vicent Ferrer i el seu temps" (València, 13'16 maig, 1996). Valencia: Saó, 1997.
- VV.AA. Pievi e parrocchie in Italia nel Basso Medioevo (sec.XIII-XXV). Atti del VI convegono di sotia della Chiesa in Italia (Firenze, 21-25 sett. 1981). Italia Sacra. Studi e documenti di storia ecclesiastica, nº 35-36. Roma: Herder Editrice, 1984.
- *Zangarini, M. Preti nel medioevo. Verona: Cierre, 1997.